

**Federación Argentina de Consejos Profesionales de Ciencias Económicas (FACPCE),  
Comisión de Responsabilidad y Balance Social**

*Abordajes sobre Sostenibilidad por parte de la International Federation of  
Accountants (IFAC)*

*Año 2020*

**Grupo de Trabajo N° 11: Norma B. Geba, Marcela C. Bifaretti, Juan Carlos Phielipp,  
Liliana Ortiz Fonzalida, con la colaboración de Adriana Moglia  
Coord. Norma B. Geba**

**Resumen**

En la República Argentina la temática referida a la sostenibilidad es abordada por la Federación Argentina de Consejos Profesionales de Ciencias Económicas (FACPCE) desde hace varios años. Recientemente es considerada con mayor frecuencia por distintos organismos internacionales emisores de normas legales generales y de normativas contables. Se observa cierto ideario hacia la sostenibilidad por medio de una normativa contable internacional que propicie información relevante y análisis para la sostenibilidad, considerando procesos, unidades no monetarias, así como hacia el desarrollo de criterios adecuados para facilitar las conclusiones de seguridad.

En 2019, un Contador Público que trabaja en la sede de las Naciones Unidas expresa que la sostenibilidad se incluirá en todas las normas contables como un tema transversal; el Presidente del IASB manifiesta que el IASB siempre ha reconocido las limitaciones de la información financiera clásica; el Director Ejecutivo, Contabilidad Europa, reconoce que: “Los contadores pueden apoyar el gobierno corporativo sostenible”; y desde el IFAC se interpreta que la profesión contable tiene un papel clave en el desarrollo e implementación de iniciativas para establecer normas más allá de la tradicional información financiera, incluyendo el desarrollo de procesos y sistema de identificación, medición e informes, el control interno y el aseguramiento.

Interpretamos de interés y utilidad conocer y transmitir lineamientos, marcos y normativas sobre sostenibilidad emitidos o sugeridos por la IFAC, así como adaptaciones o

actualizaciones normativas del IASB para la sostenibilidad. Se recaba información de páginas del IFAC y del IASB, de comunicaciones que realiza el IFAC y GRI a sus suscriptores, así como de otros medios pertinentes. Se han realizado búsquedas, relevamientos, selecciones, análisis y sistematización del material relevante publicado en las páginas respectivas o fuentes de información antes mencionadas.

La selección efectuada a modo de resumen del desarrollo realizado, permiten concluir, entre otras consideraciones, que en 2020 la Federation of Accountants (IFAC) y distintas destacadas iniciativas internacionales han realizado e informado profundos e importantes abordajes sobre sostenibilidad. Pueden observarse alianzas clave. Hay consensos sobre la importancia de información no financiera conectada a la información financiera para la sostenibilidad.

## **1. Introducción: Contextualización y Problemática**

Históricamente las Normas Contables Nacionales e Internacionales, así como las Normas Internacionales de Información Financiera, han brindado y brindan pautas de acción para que las organizaciones económicas puedan contar con modelos homogéneos de información con enfoque económico-financiero sobre su patrimonio y determinadas variaciones (impactos), incluyendo algunas contingencias, riesgos, y bienes de terceros.

Desde lo doctrinario, producto de sistemáticas investigaciones contables, enmarcadas en proyectos de investigación acreditados, han permitido observar la viabilidad de adaptación del proceso contable tradicional para procesar datos económicos, financieros, sociales y ambientales para que las organizaciones económicas también obtengan y brinden información contable con enfoque socio-ambiental que contribuya a implementar y gestionar la sostenibilidad.

En cuanto a lo normativo profesional para contribuir con la sostenibilidad, si bien en la República Argentina dicha temática es abordada por la Federación Argentina de Consejos Profesionales de Ciencias Económicas (FACPCE) desde hace varios años, recientemente es considerada con mayor frecuencia por distintos organismos internacionales emisores de normas legales generales y de normativas contables. Desde diversas expresiones, se interpreta que en enero de 2019 Binod K. Lamsal, “un Contador Público que trabaja en la sede de las Naciones Unidas en Nueva York”, manifiesta, entre otras cuestiones, que:

La sostenibilidad se incorporará como un tema transversal en todas las normas contables y se incorporará durante el desarrollo, la armonización y la implementación. El alcance de las normas contables se destinará a la contabilidad ambiental. Los temas de sostenibilidad serán importantes para los estándares de contabilidad del sector público. Algunos sectores públicos tienen sus propios procedimientos de evaluación y contabilidad ambiental. Sin embargo, las IPSAS carecen de orientación. Las normas IPSAS deben incorporar la sostenibilidad y el medio ambiente.

Las NIIF se ampliarán aún más para proporcionar la metodología sobre el cálculo del impacto en la sociedad y el medio ambiente. Las NIIF actuales no proporcionan la metodología para calcular el impacto financiero y no financiero. En ausencia de una metodología específica, las organizaciones aplican varios métodos para informar sobre las partes interesadas externas. Por lo tanto, los informes no son consistentes ni comparables. La NIIF no define claramente los niveles de divulgación de la información relacionada con la sostenibilidad y el medio ambiente. Esto proporciona flexibilidad a las organizaciones para proporcionar los detalles mínimos en sus informes anuales. Las NIIF deberán exigir la divulgación de la información en varios portales e informes anuales. Esto ayudará a comparar la información dentro y en toda la industria. (Lamsal, 2019).

En una página de IFRS puede leerse el discurso brindado en abril de 2019 por el “Presidente del IASB sobre qué informes de sostenibilidad pueden y no pueden lograr”. Hans Hoogervorst realiza una descripción sobre “cómo la presentación de informes... ayuda a los inversores a comprender como las empresas se ven afectadas por los problemas de sostenibilidad”, también “ofrece un avance prometedor y el papel que la Junta pretende desempeñar en esta área”. Y, “advierte contra las expectativas exageradas de informes de sostenibilidad como un catalizador para el cambio en ausencia de políticas e intervenciones políticas” (IFRS, 2019).

Menciona que según “el Financial Times, existen al menos 230 iniciativas de estándares de sostenibilidad corporativa en más de 80 sectores”... Aclara: “no creo que el IASB esté equipado para ingresar directamente al campo de los informes de sostenibilidad. Establecer estándares de informes de sostenibilidad requiere experiencia que simplemente no tenemos. Además, ya hay más que suficientes creadores de estándares activos en este campo”. Expresa que: “Si bien la información financiera clásica seguirá siendo la piedra angular de nuestro trabajo, el IASB siempre ha reconocido sus limitaciones” (IFRS, 2019).

Olivier Boutellis (2019), *Director Ejecutivo, Contabilidad Europa* a dicha fecha, reconoce que: “Los contadores pueden apoyar el gobierno corporativo sostenible”.

Los líderes mundiales, la Mesa Redonda Empresarial de EE. UU., los científicos, los estudiantes y la nueva Comisión Europea coinciden en la necesidad de una acción inmediata sobre la sostenibilidad. Hacer que nuestra economía sea sostenible no se trata de hacer el bien: se trata de permanecer en el negocio y seguir teniendo un planeta habitable para nuestra generación y la próxima.

Es hora de acertar con nuestras prioridades: una vez que hayamos agotado nuestro entorno, no habrá terreno para negocios, inversores, políticos o contadores. Por lo tanto, la forma en que opera la economía debe cambiar fundamentalmente. Avanzar hacia una economía circular es la única opción verdaderamente sostenible y el gobierno corporativo es una palanca crucial para cambiar el comportamiento de las empresas. Como contadores profesionales, desempeñamos un papel instrumental en todas las etapas del gobierno corporativo: desde informar la toma de decisiones y evaluar los escenarios de inversión, hasta diseñar controles internos, medir el desempeño, informar y brindar seguridad. (Boutellis, 2019).

Si bien se centra en el Marco (IR) de informes integrados del IIRC, en el cual entendemos que el concepto de capital queda abierto o desde lo contable debería adecuarse, entiende que:

En calidad de asesores, los contadores pueden y deben ayudar a las empresas, por ejemplo, a obtener financiación adecuada, tomar decisiones estratégicas de inversión, mejorar los sistemas de información empresarial, adaptarse a sus desafíos competitivos y al entorno regulatorio. Estos son elementos esenciales que deben funcionar en sintonía con el imperativo del cambio sistémico.

Como auditores externos, los contadores están sujetos a requisitos de independencia específicos y estrictos. Pueden brindar garantías sobre la información reportada por las empresas con la más alta garantía de independencia, objetividad y competencia, enraizada en el Código de Ética del IESBA. Pueden ofrecer una opinión experta independiente, por ejemplo, sobre el proceso utilizado para recopilar y analizar los datos; en la fiabilidad y exhaustividad de los datos, así como en muchos elementos de los datos que se informan. Con esta información a la mano, los inversores y otras partes interesadas pueden ganar la confianza de que las empresas que se han comprometido con la sostenibilidad están cumpliendo con estos objetivos. (Boutellis, 2019).

Recientemente, también se expresa en *Puntos de Vista de IFAC* que el “IFAC ve una oportunidad significativa para mejorar la confianza en las empresas y la confianza en los mercados al incluir información en los informes corporativos que sea relevante, confiable y

comparable con respecto a las medidas derivadas de los estados financieros (es decir, 'no GAAP' o 'no IFRS'...)', así como otros indicadores que sean clave relacionados con el rendimiento financiero "e información más amplia relacionada con la creación de valor, la sostenibilidad o factores ambientales, sociales y de gobernanza" (IFAC, 2019 a). Al respecto se menciona:

El pensamiento integrado y los informes prospectivos permiten que las organizaciones se comuniquen de manera efectiva, y que las partes interesadas comprendan, las perspectivas de creación de valor a más largo plazo. También han surgido una serie de iniciativas y marcos adicionales centrados en estándares para transmitir esta información.

Se interpreta sobre el *Papel de la profesión contable en la mejora de la información corporativa*:

**La profesión tiene un papel clave que desempeñar en el desarrollo e implementación de marcos de informes e iniciativas de establecimiento de normas que van más allá de la información financiera tradicional, incluido el desarrollo de procesos y sistemas de control interno sólidos, aseguramiento, así como la identificación, medición e informe relevantes métricas compatibles con las mejores prácticas o estándares de informes.** (IFAC, 2019 a).

IFAC en diciembre de 2019 comunica en *Mensajes clave para la COP 25 de la ONU de la profesión contable*: "IFAC insta a la acción decisiva para poner al mundo en el camino hacia un futuro sostenible. Para articular claramente el papel de la profesión contable global en el tratamiento de la emergencia climática, IFAC publicó su Punto de vista sobre la acción climática" (IFAC, 2019 b). IFAC establece recomendaciones, desde su punto de vista, para varias partes interesadas:

**Los gobiernos** pueden aprovechar la Conferencia de las Partes de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP) para proporcionar una dirección clara sobre la reducción de las emisiones a largo plazo, brindar mayor certeza a las empresas y alentar la inversión en tecnología e innovación de bajas emisiones.

**Las empresas** pueden acelerar los planes de mitigación y adaptación al cambio climático. Pueden brindar transparencia y confianza a través de información confiable y útil para la toma de decisiones relacionadas con el clima.

**Las organizaciones profesionales de contabilidad (PAO)** tienen un papel influyente en la influencia de la mitigación y adaptación al cambio climático como defensores de la profesión y proveedores de capacitación y apoyo contable. Las PAO pueden

comprometerse a mantener informados a los contadores sobre cómo pueden apoyar los esfuerzos de sus organizaciones y clientes para responder al riesgo climático.

**Los contadores** pueden alentar y permitir una acción significativa sobre el cambio climático como asesores influyentes en gobiernos y organizaciones. Pueden lograr esto proporcionando información relevante, análisis, informes y garantías para ayudar a las organizaciones a crear y proteger el valor a largo plazo.

A nivel mundial, IFAC se compromete a trabajar con la profesión global para desarrollar el conocimiento y la capacidad de los contadores para cumplir con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y para hablar sobre la acción climática en nombre de la profesión contable, trabajando a través del B20, G20 y OCDE. (IFAC, 2019 b).

Kevin Dancey, CEO de IFAC, ha dicho: "Ignorar el impacto del cambio climático no es una opción"... y como "miembros instrumentales o asesores de cada gobierno, empresa y organización sin fines de lucro, los contadores profesionales deben influir y permitir la transición a una sociedad baja en carbono". Se entiende que "Todos los actores de la economía global deben contribuir de manera útil, y la contabilidad profesional sigue siendo una parte comprometida de la solución" (IFAC, 2019 b).

De lo antes expresado, entre otras cuestiones, se observa cierto ideario hacia la sostenibilidad por medio de una normativa contable internacional que propicie información relevante, análisis, para la sostenibilidad, considerando procesos, unidades no monetarias, así como hacia el desarrollo de criterios adecuados para facilitar las conclusiones de seguridad.

Ante lo contextualizado surge preguntarse: ¿Los miembros integrantes de la Comisión de Responsabilidad y Balance Social de la FACPCE y los Profesionales en Ciencias Económicas deben estar ajenos a los lineamientos, marcos y normativas emitidos o propuestos por el IFAC y el IASB para la Sostenibilidad?

## **2. Objetivos**

Son objetivos contribuir con el conocimiento y transferencia sobre lineamientos, marcos y/o normativas sobre sostenibilidad emitidos o sugeridos por la Federation of Accountants (IFAC) durante el año 2020. Asimismo, se pretende incursionar en avances para la sostenibilidad realizados por la Junta de Normas Internacionales de Contabilidad (IASB).

### **3. Justificación**

Interpretamos, entre otras consideraciones, que a los miembros integrantes de la Comisión de Responsabilidad y Balance Social de FACPCE, así como a los Profesionales en Ciencias Económicas en su conjunto (presentes y futuros), puede resultarle de incumbencia, interés y utilidad conocer lineamientos, marcos y normativas sobre sostenibilidad emitidos o sugeridos por la IFAC, así como adaptaciones o actualizaciones normativas del IASB para la sostenibilidad.

### **4. Metodología – Método**

La información se recaba de páginas del IFAC y del IASB, de comunicaciones que realiza el IFAC, GRI a sus suscriptores, así como de otros medios pertinentes. Se han realizado búsquedas, relevamientos, selecciones, análisis y sistematización del material relevante publicado en las páginas respectivas o fuentes de información antes mencionadas. Del desarrollo realizado se seleccionan contenidos que se incluyen en resultados.

### **5. Resultados**

Se reconoce que la temática referida a sostenibilidad no es nueva para el IFAC (en 2011 ha emitido Sustainability Framework 2.0 Professional Accountants as Integrators). Se tienen en cuenta las consideraciones antes expresadas y se realiza un extenso desarrollo para el año 2020, enmarcando los avances en periodos trimestrales. De la labor realizada, resumidamente resulta:

- Enero a marzo 2020 deriva del material que se referencia en el desarrollo (considerados en español y/o de la traducción realizada por el sistema) que desde IFAC se brindan varias publicaciones. Entre las misma de Chantyl Mulder, 2020, sobre *Contabilidad para la sostenibilidad: el estudio de caso de Sudáfrica* se incluyen cuestiones tales como que los negocios están cambiando, que hay un aumento global hacia el enfoque de la sostenibilidad, y que los líderes empresariales se han alejado del enfoque de una fijación única en el desempeño financiero hacia uno que incluya el progreso ambiental, social y de gobierno, como resultado de la influencia de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de Naciones Unidas.

Deloitte (2020) menciona un informe en el cual se pide mejora en la divulgación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS en una publicación conjunta de La Federación Internacional de Contadores (IFAC), la Asociación de Contadores Públicos Certificados (ACCA), el Instituto de Contadores Públicos de Escocia (ICAS), los Contadores Públicos Australia y Nueva Zelanda (CA ANZ), el Consejo Internacional de Informes Integrados (IIRC) y la Alianza Mundial de Benchmarking.

GRI Empowerin Sustainable Decisions informa en 2020 sobre una perspectiva para que las empresas aceleren el progreso en los ODS (GlobeScanEspresso, 2020 a). GRI January Newsletter: Reporting for change brinda varios documentos entre los cuales se encuentran: *A vision for business to accelerate progress on the SDGs*, *GRI review of the year*, *Corporate accountability at Davos a 'step in right direction'*. Global Reporting Initiative (GRI) y la compañía de energía global, ENEL, han organizado dos debates moderados en vivo en línea en 2019 en los cuales se comparten puntos de vista sobre los cambios necesarios para garantizar que las empresas puedan contribuir activamente a los ODS (GlobeScanEspresso, 2020 b).

En una comunicación de IFAC dentro de GATEWAY TOPICS, se transmite un artículo sobre 5 acciones clave para las organizaciones profesionales de contabilidad (PAO) que permiten avanzar en los ODS de Gould y Lim (2019). La visión de IFAC es que la profesión contable es esencial para las organizaciones, los mercados financieros y las economías fuertes y sostenibles. La profesión contable tiene un papel crucial en la agenda 2030 para el desarrollo sostenible, como lo representan los ODS destinados a mantener a las personas, el planeta y la prosperidad. Se reconoce que los ODS proporcionan un marco común para el abordaje de desafíos de desarrollo sistémicos e interconectados (tales como la pobreza, la desigualdad, el cambio climático y la paz y la justicia).

Se entiende, entre otras cuestiones, que “La profesión puede tener un impacto influyente en al menos 9 de los 17 ODS” siguientes: 1. “Reducción de la pobreza”; 2. “Educación de calidad”; 3. “Igualdad de género”; 4. “Trabajo decente y crecimiento económico”; 5. “Reducción de las desigualdades”; 6. “Consumo responsable y producción”; 7. “Acción climática”; 8. “Paz, justicia e instituciones fuertes”; y 9. “Alianzas para los objetivos”. También por medio de sus operaciones las PAO pueden contribuir directamente a los ODS mediante por ejemplo: el “Abogar por la diversidad y la inclusión al caminar la conversación en términos de sus equipos de gobierno y gestión”; la “Reducción de emisiones derivadas de sus operaciones y actividades”; el “Abordar las desigualdades de género para quienes ingresan a la profesión y a la PAO” y para “demostrar esta contribución directa, los PAO pueden informar sobre sus

actividades relacionadas con los ODS en sus comunicaciones e informes integrados” (Gould y Lim, 2019).

Se menciona al ICAEW, Instituto de Contadores Públicos de Inglaterra y Gales, como un ejemplo de una PAO comprometida a nivel nacional. La misma participa en las partes interesadas del Reino Unido para el Desarrollo Sostenible (UKSSD). Como ejemplo se expresa que se han asociado el Chartered Accountants Worldwide (CAW) y One Young World para unir a la comunidad financiera y empresarial para ayudar a lograr los ODS y actuar como una fuerza para cambiar. También se menciona a la “Economía circular (vinculada al ODS 12 Consumo y producción responsables)” y que la Royal Netherlands Institute of Chartered Accountants (NBA) es parte de una colaboración de la Comunidad de Práctica (CoP), la CoP desarrolla herramientas para guiar el desarrollo de economías circulares, se incluye “orientación para los contadores que respaldan un modelo de negocio circular para teléfonos móviles y edificios” (Gould y Lim, 2019).

En el artículo Preparación de Profesionales Preparados para el Futuro de Carnegie y Tshuridu (2019) se considera que los “indicadores clave de rendimiento (KPI) impactan los comportamientos en las organizaciones y ambos incentivan el comportamiento”. Se reconoce que la “contabilidad afecta el comportamiento humano, incluido el comportamiento poco ético”. Se observa una apreciación sobre la práctica técnica contable, y considera que se requiere de una apreciación de la contabilidad como práctica técnica, social y moral simultáneamente.

Se observa cierta insistencia con los informes integrados, se reconoce “la 'conectividad' de los seis capitales de la información integrada” y que “los objetivos financieros deben combinarse sinérgicamente con los objetivos socioambientales”, se tienen en cuenta términos como “ingresos, capitalización de mercado y reputación”, no hace hincapié en el sentido contable del concepto de capital ni del activo o pasivo en sentido general o sus derivados (activos y pasivos sociales y ambientales y similares). Pero se expresa que si “bien IFAC alienta a los reguladores y a los creadores de estándares a utilizar el Marco Internacional de Informes Integrados como base para incorporar y organizar información sobre la creación de valor y los impactos que cubren tanto la información financiera como no financiera, la demanda de estandarización de la información no financiera se acelera” (deNuccio, 2020). Con tal fin, “Accountancy Europe ha emitido la Configuración de normas interconectadas para informes corporativos. Esto introduce cuatro opciones para una solución global a la configuración estándar interconectada en el sistema de informes corporativos” (deNuccio, 2020).

En la publicación de Accountancy Europe Configuración estándar interconectada para informes corporativos se entiende que: los “riesgos y oportunidades globales significan que la información financiera por sí sola no puede dar una imagen completa del desempeño de una empresa. El cambio climático, la degradación ambiental, los disturbios sociales y los intangibles generados internamente se abordan mediante informes de información no financiera (NFI)”. **Pero, cientos de iniciativas de informes NFI disponibles generan el potencial para el lavado ecológico y confusión. “Para una respuesta efectiva los informes de NFI deben armonizarse e interconectarse con los informes financieros”...** (AccountancyEurope, 2019). (Se agrega tipografía en negrita).

Para aclarar hacia donde vamos es posible interpretar que se establece un enfoque para una estructura global de informes corporativos como visión definitiva para una configuración estándar interconectada, que podría lograrse por etapas y en base a la colaboración. Incluye la creación de una Junta Internacional de Normas de Información No Financiera (INSB) para establecer Normas Internacionales de Información No Financiera (INFRS). (AccountancyEurope, 2020 a).

De Prinsloo (2020) se rescata que en el reciente Foro Económico Mundial en Davos los líderes mundiales se han centrado estrechamente en los ODS. Se manifiesta que si no invertimos en estándares y en la profesión no es posible darnos cuenta de los enormes beneficios potenciales de cumplir con los ODS. Los síntomas de un sistema financiero débil (como fraude y corrupción, inestabilidad económica, barreras para el financiamiento filantrópico e inversión extranjera directa necesaria) son obstáculos importantes para financiar proyectos de apoyo a los ODS. Con un sistema financiero nacional sólido, muchos ODS (educación de calidad, trabajo decente y crecimiento económico, acción climática y muchos más) estarán dentro del alcance. “Los contadores ayudan a las organizaciones a establecer y alcanzar objetivos, a medir y comunicar el éxito a las partes interesadas clave”. IFAC se ha unido a otros organismos de contabilidad líderes para respaldar las Recomendaciones de divulgación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, se considera que no es suficiente brindar información en beneficio de donantes e inversores y que sin “prácticas contables adecuadas... la corrupción puede prosperar”.

En marzo de 2020, IAASB Communications (2020 a) informa sobre la CONSULTA PÚBLICA SOBRE LA ORIENTACIÓN PROPUESTA: GARANTÍA DE INFORMES EXTERNOS EXTENDIDOS (EER). Expresa que: EER encapsula formas diferentes de informes tales como informes integrados, informes de sostenibilidad y otros sobre asuntos financieros y no financieros, incluidos asuntos ambientales, sociales y de gobierno, que se

relacionan con las actividades de una entidad. Se hace mención a la realización de compromisos de aseguramiento en informes externos extendidos.

A fines de marzo de 2020 desde IFAC se remiten contenidos que parecen confirmar su ideario tendiente a la sostenibilidad. Brinda un artículo, en *Preparación de Profesionales Preparados para el Futuro*, que expresa contenidos contextualizados en la actual pandemia por la que estamos atravesando y menciona tendencias cristalizadas que deberían adaptarse, menciona que la salud mental y el bienestar no son una tendencia o una palabra de moda y que nuestro propósito fundamental es mejorar la calidad de vida de aquellos con quienes interactuamos, el “COVID-19 es un llamado de atención a la verdadera interconexión de nuestras sociedades globales y las responsabilidades colectivas” (Conway, 2020).

En Contribuyendo a la Economía Global: *Compromiso global en el tiempo de COVID-19* de Scott Hanson, Director, Políticas Públicas y Regulación, IFAC|31 de marzo de 2020, sobre Sostenibilidad y cambio climático, expresa: “La IFAC ha dejado clara nuestra posición sobre el cambio climático: es un problema urgente, global y sistémico que puede amenazar la sostenibilidad de las organizaciones, los mercados y las economías, y la transición a una sociedad baja en carbono no puede lograrse por los negocios como siempre”. IFAC, como la voz de la profesión contable global, asume recientemente como una organización de partes interesadas de la Red para Ecologizar o Reverdecer el Sistema Financiero (NGFS). El NGFS, es una agrupación voluntaria conformada por más de 50 bancos centrales y supervisores, la cual busca integrar la gestión del riesgo climático en el sector financiero y movilizar las finanzas en apoyo a la transición hacia una economía sostenible. (Hanson, 2020 a).

- Abril a junio 2020 se detecta que GRI updates, que remite *Business support from GRI during COVID-19 pandemic, Apoyo empresaria de GRI durante la pandemia de COVID-19*, en el cual puede interpretarse que la respuesta a la crisis de COVID-19 refuerza por qué la sostenibilidad, y el papel que juegan las empresas, es más importante que nunca. Comprometerse con la transparencia corporativa y la responsabilidad sigue siendo crucial si, como comunidad global, queremos emerger más fuertes y más unidos, necesitaremos una estrecha colaboración para avanzar hacia el objetivo compartido del desarrollo sostenible.

IFAC incluye, en *DEVELOPING THE ACCOUNTANCY PROFESSION, Cambios Sociales en un Mundo Post-COVID: Oportunidades y Desafíos para las PAO* de Manuel Arias (Senior Technical Manager, Quality & Development, IFAC), con fecha 1 de abril 2020 y del cual puede entenderse: “Esta pandemia está cambiando la forma en que vivimos, interactuamos, trabajamos y socializamos. Y, todo está sucediendo no solo a un ritmo increíble de cambio, sino

probablemente con consecuencias que estarán durante mucho tiempo”. “Necesitamos adaptarnos a este tipo de choques externo, como humanos y organizaciones. Sin embargo, con dificultades, también hay espacio para oportunidades e innovación”. Anticipa escenario e impactos para las organizaciones incluidas las PAO: ***Adoptar un papel de liderazgo, Mantener el status quo, Supervivencia, Reuniones y eventos con asistencia limitada, Restricciones de viaje, Protección de las poblaciones vulnerables, Trabajar de forma remota.*** (Arias, 2020).

IAASB Communications informa que ***IAASB MEJORA LA ISRS 4400 PARA RESPONDER A EVOLUCIONAR LAS NECESIDADES DE LOS GRUPOS DE INTERÉS, NORMA INTERNACIONAL SOBRE SERVICIOS CONEXOS (ISRS) 4400 (REVISADO.*** (IAASB Communications, 2020 b).

Se encuentra la *Carta de comentarios de Deloitte sobre el documento de Accountancy Europe sobre el establecimiento de normas interconectadas.* Se expresa en la página de DeloitteIASPlus: Deloitte comentado sobre el documento de Accountancy Europe que describe y pide una solución global para establecer estándares interconectados que pueda satisfacer la necesidad de información confiable y consistente en informes no financieros interconectados con informes financieros. Dan la bienvenida al documento como una contribución constructiva al debate global sobre cómo la información no financiera podría armonizarse y conectarse con la financiera. En vista del flujo global de capital y la urgente necesidad de abordar temas como el cambio climático que no tienen fronteras, están de acuerdo en que existe la necesidad de una solución global. Instan a los reguladores del mercado de capitales y a las autoridades multilaterales a comprometerse de manera urgente para implementar una solución sistémica global sólida. (DeloitteIASPlus, 2020).

GRI Empowering Sustainable Decisions brinda *Cinco formas de involucrar al sector privado en los ODS.* Se menciona un nuevo informe, el uso de la presentación de informes corporativos para fortalecer los objetivos de desarrollo sostenible, tiene cinco recomendaciones clave sobre cómo los gobiernos y otros actores de políticas pueden utilizar los informes corporativos para fortalecer el progreso de los ODS a nivel nacional. (GRI, 2020 b). A febrero 2021 no se observa el documento.

GRI Empowering Sustainable Decisions (GRI, 2020 c) informa *Necesitamos una transición verde después de COVID-19: GRI acoge con satisfacción el compromiso continuo de alcanzar el acuerdo verde de la UE.* (GRI, 2020 c). A febrero 2021 no se observa el documento.

IFAC Communications (2020) informa que ha publicado un "Plan de acción para la transformación de la práctica: una hoja de ruta hacia el futuro" (el Plan), el cual cubre cuatro áreas de enfoques clave para las prácticas pequeñas y medianas (SMPs). En *Preparación de Profesionales Preparados para el Futuro, Bienvenido al Futuro Rápido*, se incluyen comentarios. (IFAC Communications 2020 a). Destaca áreas e iniciativas clave para PYMES: "Priorice la salud y la seguridad de los empleados, facilite las operaciones virtuales y apoye el trabajo flexible del personal; Asegúrese de que haya una comunicación regular con los clientes para identificar sus necesidades y demandas; Maximice sus estrechas relaciones con los clientes y su profundo conocimiento para proporcionar servicios relevantes, demostrando la capacidad de diversificar las ofertas de servicios; Utilice la tecnología para proporcionar información y permitir a los clientes comprender sus circunstancias financieras y tomar acciones y decisiones informadas y apropiadas. (IFAC, 2020 a).

GRI publica un documento sobre cómo vincular los estándares GRI con los ODS. Documento *Linking the SDGs and the GRI Standards*, March 2020. Se interpreta desde GRI (2020 e) que el nuevo documento, *Vinculación de los ODS y los Estándares GRI*, cubre los 17 ODS y los compara con los Estándares y las divulgaciones que se aplican a cada uno, facilitando que las organizaciones utilicen sus informes para evaluar cómo impactan los ODS a través de los Estándares GRI. Incluye GRI 207: Impuesto 2019, GRI 403: Salud y seguridad ocupacional 2018 y GRI 303: Agua y efluentes 2018. En febrero se lanzaron ejemplos de informes corporativos de ODS.

IFAC lanza lista de verificación de continuidad de pequeñas empresas (IFAC, 2020 c), que, según la traducción del sistema. Reconocen que una "mala gestión financiera es una de las principales razones por las que las empresas fracasan". "La Lista de verificación cubre la gestión financiera clave y las tareas estratégicas de gestión, ayudando a las empresas a identificar y considerar de forma proactiva la información esencial y oportuna". "Muchas empresas están buscando la 'próxima normalidad' y un nuevo enfoque de la resiliencia". La lista de verificación se encuentra en la página web COVID-19 de IFAC.

IFRS (2020 a) brinda Discurso: *Informes de sostenibilidad y su relevancia para la Fundación IFRS*. Es una presentación en la cual la Síndic. de la Fundación IFRS, Teresa Ko, proporciona comentarios preparados en la reunión inaugural del Grupo Directivo Interinstitucional de Finanzas Verdes y Sostenibles a principios de mayo. En sus comentarios, describe posibles roles futuros que podría desempeñar la Fundación IFRS para apoyar el progreso hacia el desarrollo de estándares de alta calidad, reconocidos internacionalmente para presentar informes de sostenibilidad. Reconoce, entre otras, que "no ha surgido un estándar

global, que es lo que todos necesitamos”. Entiende que “es claro ver que la diversidad y la naturaleza voluntaria de estos marcos de divulgación crean desafíos y presentan riesgos y posibilidades para la recolección... y el lavado verde”. Las “Normas NIIF no contienen requisitos específicos sobre informes de sostenibilidad, las empresas que aplican las Normas NIIF deberían considerar si los inversores podrían esperar que los riesgos emergentes, incluidos los riesgos relacionados con el clima, pudieran afectar los montos y la divulgación informados en los estados financieros”. “Las posibles implicaciones derivadas de los riesgos climáticos y otros riesgos emergentes también pueden incluir el deterioro de los activos, incluida la plusvalía, los cambios en la vida útil de los activos y los cambios en la valoración justa de los activos”. “La Fundación IFRS también tendrá la ventaja adicional de su conectividad con la información financiera bajo las Normas NIIF, ya que no sería correcto enfatizar una forma de presentación de informes a expensas de la otra”...Los “dos conjuntos de informes no deberían existir cada uno en su propio vacío. Se debe alentar a ambos conjuntos de informes a que se desarrollen en paralelo, pero con un alto grado de correlación entre sí, de modo que los inversores y el mundo en general puedan beneficiarse de las cifras, información y datos comparables, auditables y útiles para la toma de decisiones”.

GRI Empowering Sustainable Decision brinda lo entendido como *Sin oportunidades desperdiciadas: permitir la divulgación completa*, del cual (GRI, 2020 f) se entiende: *Lanzamiento de un estándar de sostenibilidad para desafiar el statu quo sobre residuos*. “La Norma de Residuos GRI cambia la forma en que las empresas miden y entienden los residuos, respondiendo a las preocupaciones mundiales sobre el aumento de la generación de residuos y el impacto en el medio ambiente, la sociedad y la economía. Alienta a las empresas a prevenir los residuos en origen y a desbloquear oportunidades para las prácticas comerciales circulares”. GRI 306: *Waste 2020*, actualiza las divulgaciones anteriores de GRI sobre residuos. Hay disponible una *hoja informativa clave* en el nuevo estándar.

IFAC (2020 d) publica: *A medida que los crímenes financieros crecen durante la pandemia, los grupos de contabilidad abordan la pieza clave de la acción AML. El informe de CPA Canadá e IFAC analiza los mejores enfoques para la transparencia de beneficiarios reales*. Puede interpretarse: “La lucha contra el lavado de dinero, la corrupción y la evasión fiscal requiere la participación de varias partes interesadas, incluidos los contadores, que confían en marcos legales sólidos e información precisa”. “La profesión de contabilidad global, con su fuerte mandato de interés público, es un socio comprometido en la lucha contra el crimen financiero”, dijo Kevin Dancey, CEO de IFAC”. Se agrega: “Estamos ansiosos por avanzar en importantes conversaciones sobre políticas, incluidas aquellas sobre la titularidad real, y para trabajar de manera significativa junto con los gobiernos, las fuerzas del orden y otras partes

interesadas para combatir el delito financiero en todas sus formas". Se entiende que los autores en este informe ofrecen ideas sobre las formas más efectivas para cumplir con los estándares internacionales contra el lavado de dinero. El primer informe, se encuentra en: [cpacanada.ca/beneficialownership](http://cpacanada.ca/beneficialownership).

En *Contribuyendo a la Economía Global, Conectar los puntos en la propiedad beneficiosa*, Scott Hanson, Director, Políticas Públicas y Regulación, IFAC, 27 de Mayo de 2020 (Hanson, 2020 b) se refiere a COVID-19 y a ciertos delitos financieros y entiende importante, aunque no suficiente, la información confiable y procesable. Brinda comentarios y menciona: *Enfoques de transparencia*, "Las Recomendaciones del GAFI identifican la información sobre beneficiarios reales como un factor clave en la lucha contra estos delitos y brindan opciones para que los encargados de formular políticas nacionales integren efectivamente esta información en sus marcos nacionales"; "En los últimos años, gran parte del debate sobre la propiedad beneficiosa se ha centrado en los registros públicos"; "En términos de implementación, se ha adoptado un enfoque de registro público en el Reino Unido y actualmente se está implementando en toda la Unión Europea en virtud de la Quinta Directiva contra el lavado de dinero". *Concéntrese en los resultados...* "En primera instancia, la prioridad es poner información confiable y procesable en manos de las fuerzas del orden y otras autoridades para que puedan tomar medidas oportunas para prevenir y atrapar a los lavadores de dinero"; "En segundo lugar, esta información debe estar disponible para proveedores de servicios como bancos, abogados y contadores para que puedan cumplir efectivamente con sus obligaciones regulatorias de conocer a su cliente"; "Para que la información en un registro sea procesable para la aplicación de la ley y otros, debe estar completamente actualizada y precisa". "Las preocupaciones de privacidad también juegan un papel importante en la discusión, ya que la publicidad de la información de propiedad puede proporcionar una herramienta para que los malos actores exploten". *La profesión contable como socio comprometido*, "La profesión de contabilidad global es un socio comprometido en la lucha contra el lavado de dinero y la delincuencia financiera, una lucha que es más importante ahora que nunca" (Hanson, 2020 b).

GRI SupportServices informa que la Junta de Estándares Globales de Sostenibilidad (GSSB), organismo independiente de establecimiento de estándares de GRI, anuncia un período de comentarios públicos hasta septiembre de 2020 para recopilar comentarios sobre el borrador de exposición de los Estándares Universales revisados (GRI 101, 102, 103). GRI EmpoweringSustainableDecision, (GRI, 2020 g).

IFAC Communications, 2020 b, *IFAC Responds to WEF Consultation on Improving Reporting for ESG and Value Creation* remite que IFAC Responde a la Consulta del Foro

Económico Mundial (FEM) sobre la Mejora de los Informes para ESG y la Creación de Valor. De ello es posible interpretar que IFAC publica un resumen de sus comentarios sobre la reciente consulta del Foro Económico Mundial (FEM) "Hacia una métrica común e informes consistentes de creación de valor sostenible". También se entiende que los inversores, los líderes empresariales y otras partes interesadas reconocen que, además de los informes financieros, los informes corporativos efectivos también deben medir la creación de valor, la sostenibilidad y los factores ambientales, sociales y de gobierno.

IAASB Communications, 2020 a, informa sobre *IAASB Releases Two Webinars Providing Guidance on ISA 600 and EER Assurance*. Se observa la Orientación Propuesta: Grabación de Seminarios Web de Aseguramiento de Informes Externos Extendidos (EER), de IAASB, fecha 12 de junio de 2020.

Accountancy Europe transmite un correo del cual puede interpretarse que en fecha reciente ha publicado su Análisis de comentarios Documento de seguimiento: configuración estándar interconectada para informes corporativos. Dicho documento da un seguimiento al proyecto *Cogito Configuración estándar interconectada para informes corporativos*. El documento de Cogito ha sido bien recibido, ha aparecido en varios medios y condujo al debate en eventos y reuniones. 41 organizaciones europeas y mundiales líderes responden al llamado de retroalimentación, del cual se extraen las conclusiones. Entre otras, debe ser el objetivo final una "solución de sistema" para entregar estándares globales de informes NFI que se relacionen con la información financiera. Dicha solución del sistema podría lograrse en pasos. Se interpreta que la Unión Europea tiene un papel de liderazgo y debe colaborar con diferentes organizaciones para ayudar a catalizar una solución global. En la página de Accountancy Europe se encuentra fechado 15 de junio de 2020 *Documento de seguimiento: configuración estándar interconectada para informes corporativos, Análisis de retroalimentación* (AccountancyEurope, 2020 b). Se encuentran varios documentos, entre ellos, Follow-up Paper: interconnected standard setting for corporate reporting Feedback analysis, June 2020. (Accountancy Europe, 2020 c).

IFAC communications, 2020 c, informa su respuesta a la Comisión Europea sobre la revisión de Informes no financieros, (*IFAC RESPONSE TO THE EUROPEAN COMMISSION'S NON-FINANCIAL REPORTING DIRECTIVE REVIEW*). Se interpreta en la misma que dicha revisión marca otro paso valioso en el diálogo y la evolución hacia informes relevantes, confiables y comparables de información no financiera. Un resumen de la respuesta de IFAC está disponible en su sitio web. También con fecha 23 de junio ante la situación covid-19 se reconoce a los profesionales contables por su importante labor.

IFAC Communications, 2020 d, informa sobre *Asuntos de la Coalición Global Guía sobre cómo las Empresas pueden Adoptar una Agenda de Creación de Valor a Largo Plazo*. Es posible interpretar de Preparación de Profesionales Preparados para el Futuro, *Comprender y comunicar la creación de valor: el papel del director financiero y la función financiera*, IFAC, IIRC, AICPA Y CIMA, 25 de junio de 2020, *Lograr un crecimiento sostenible y a largo plazo y crear valor nunca ha sido más difícil*. “Para apoyar a los directores financieros y sus equipos financieros en este contexto, la Federación Internacional de Contadores (IFAC), el International Integrated Reporting Council (IIRC) y la Asociación de Contadores Profesionales Certificados Internacionales (la voz unificada del Instituto Americano de CPAs (AICPA) y el Colegio de Contadores de Gestión (CIMA)) están ofreciendo nuevas orientaciones sobre contabilidad e informes sobre lo que importa”. Se interpreta que los contadores estarían “bien posicionados para liderar una agenda de creación de valor”. (IFAC, 2020 g).

Desde la International Integrated Reporting Council (IIRC) se informa sobre la *Revisión 2020: <IR> Marco El IIRC está revisando el Marco Internacional <IR>*. Las consultas en vivo se han establecido para mayo y agosto de 2020. Se entiende que “IIRC solicita su opinión sobre un Borrador de Consulta... proponiendo revisiones al Marco Internacional <IR>. El Documento complementario establece las preguntas de consulta y la base para las conclusiones antes de compartir sus pensamientos” (IIRC, 2020 a).

- Julio a septiembre 2020 se selecciona que GRI Training and Coaching Team (2020 a) informa que el equipo de Entrenamiento y Entrenadores GRI comunica sobre el lanzamiento de GRI Academy. Es una nueva plataforma en línea de aprendizaje para la profesión de la sostenibilidad. Desde GLOBESCAN (2020 a) se detecta que la Universidad de Oxford y GlobeScan, como parte de una nueva asociación de Asuntos Corporativos Globales, están trabajando juntas para ayudar a altos ejecutivos y líderes de asuntos corporativos a mejorar su impacto en la función de asuntos corporativos-

De IFAC Communications (2020 e) se entiende, ente otras consideraciones, que mantener “la confianza en las empresas, los mercados y las economías durante una crisis es el camino más rápido hacia la recuperación después de una crisis. A medida que la pandemia de COVID-19 continúa presentando desafíos inesperados a nivel mundial, mantener esta confianza debe seguir siendo una prioridad”. También que “Los contadores profesionales brindan la experiencia estratégica y operativa, la integridad, la confiabilidad y la transparencia necesarias para que las economías funcionen en tiempos difíciles”. Cuando las organizaciones “brindan información de alta calidad ayudan a mantener la confianza y facilitar la recuperación económica después de cualquier crisis”.

Desde Sustainability Accounting Standards Board se interpreta que hay nuevos proyectos, estándares de SASB, comunicación con noticias y actualizaciones relacionadas con los proyectos de investigación y de establecimiento de normas de SASB. (Sustainability Accounting Standards Board, 2020 a). De IFAC communications (2020 f), se entiende que a medida que las organizaciones confrontan las implicaciones inmediatas y a largo plazo de COVID-19, el Instituto de Auditores Internos (IIA) y la Federación Internacional de Contadores (IFAC) han emitido un llamado a la acción para que los comités de auditoría garanticen la supervisión objetiva de las actividades organizacionales, incluyendo gestión de riesgos, rendimiento, controles y procesos clave. La declaración completa se encuentra en el sitio web de IFAC. GRI SupportServices anuncia que el borrador de exposición de la Norma del Sector: Petróleo y Gas se encuentra abierto para comentarios públicos hasta el 6 de octubre de 2020. (GRI Support Services, 2020 a).

Desde IFAC Communications se transmite: *The Latest Global Knowledge, Resources and News from the Gateway*. En el mismo se encuentran documentos, y entre tales: *Preparing Future-Ready Professionals, Now Is the Time for Companies to Rethink Value Creation*. Se entiende que “Ahora es el momento para que las empresas reconsideren la creación de valor. Esto es lo que eso significa para los directores financieros” Kevin Dancy (Director Ejecutivo, IFAC) y Charles Tilley (Director Ejecutivo, Consejo Internacional de Informes Integrados) (2020).

En *Promover la claridad y la compatibilidad en el panorama de la sostenibilidad*, se interpreta que GRI y SASB anuncian colaboración. Se trasmite, entre otras consideraciones, que GRI y SASB proporcionan estándares compatibles para presentar informes de sostenibilidad, pero diseñados para cumplir diferentes propósitos y basados en diferentes enfoques de la materialidad. (GRI, 2020 h).

IPSASB communications@ifac (IFAC IPSASB, 2020 a) informa sobre: EXPOSICIÓN BORRADOR 73, COVID-19: APLAZAMIENTO DE FECHAS EFECTIVAS IPSASB. IFACcommunications (2020 g) remite *IFAC CALLS ON G20 TO BALANCE COVID-19 RESPONSE WITH A FOCUS ON THE LONG-TERM FUTURE AND OTHER URGENT GLOBAL PRIORITIES*. Se interpreta: IFAC PIDE AL G20 QUE EQUILIBRE LA RESPUESTA DEL COVID-19 CON UN ENFOQUE EN EL FUTURO A LARGO PLAZO Y OTRAS PRIORIDADES GLOBALES URGENTES. La profesión de contabilidad global hace un llamado a los líderes del G20 para fortalecer los compromisos con la sostenibilidad, la inclusión, la integridad y la colaboración global.

IFAC Communications brinda: *The Latest Global Knowledge, Resources and News from the Gateway*. Se comunica *SOPORTE DE ESTÁNDARES INTERNACIONALES, Serie de seminarios web: Consideraciones prácticas sobre la calidad de la auditoría Seminario web 1 - Planificación de la auditoría en el entorno de la pandemia: registro y resumen de conclusiones clave*, fechado 15 de julio 2020. (IFAC, 2020 i).

Desde GRI SupportServices (2020 b) se interpreta que informa: Un nuevo informe que evalúa el panorama regulatorio para los informes de sostenibilidad descubrió que la divulgación ambiental, social y de gobernanza (ESG) nunca ha sido tan generalizada a nivel mundial, y ahora está firmemente en la corriente principal de divulgación sobre el desempeño organizacional. A medida que las implicaciones del mercado de ciertos temas de ESG se hacen más evidentes, el interés en la calidad de las revelaciones también se agudiza. Los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) se han convertido en una referencia mundial para la política de informes de sostenibilidad como una lista global de temas materiales clave para nuestro planeta. Carrots&Sticks es una iniciativa de GRI y de la Universidad de Stellenbosch Business School (USB), con contribuciones del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA). (Carrots&Sticks, 2020 a).

IFAC Communications transmite *Practical Audit Quality Considerations in the Pandemic Environment - Takeaways Now Available*. En la página de IAASB (2020 a) se encuentra: *ORIENTACIÓN PARA AUDITORES DURANTE LA PANDEMIA DE CORONAVIRUS*. También se recibe desde IFAC Communications *Releases Latest Installment of Exploring the IESBA Code*. En IFAC se incluye *SOPORTE DE ESTÁNDARES INTERNACIONALES. Explorando el Código IESBA*, entendiéndose que: *Exploring the IESBA Code* es una serie única e informativa desarrollada por IFAC, en colaboración con la Junta de Normas Internacionales de Ética para Contadores (IESBA), para promover el conocimiento, la adopción y la implementación del Código Internacional de Ética para Contadores Profesionales, incluidas las Normas Internacionales de Independencia. (IFAC, 2020 k). De IAASB Communications se recibe: *Update from IAASB Chair Tom Seidenstein on COVID-19 Response (Actualización del presidente del IAASB, Tom Seidenstein, sobre la respuesta COVID-19)*.

IESBA Communications remite *APESB and IESBA Staff Collaborate on Ethics Guidance for Professional Accountants Navigating COVID-19 Circumstances* (El personal de APESB e IESBA colaboran en la orientación ética para contadores profesionales que navegan por las circunstancias del COVID-19). En la página de IESBA (2020 a) se encuentra el mensaje conjunto con Thomadakis, *COVID-19: CONSIDERACIONES DE ÉTICA E INDEPENDENCIA*.

Se recibe de IFAC Communications: *The Latest Global Knowledge, Resources and News from the Gateway*, Los últimos conocimientos, recursos y noticias mundiales. Seminarios web referidos a prácticas sobre la calidad de la auditoría e informes del auditor en el entorno de la pandemia y mirando hacia el futuro. (IFAC, 2020 l). GRI Standards Division informa que: “El Estándar Fiscal de GRI y el Estándar de Residuos GRI ya están disponibles para descargar en español”. Se interpreta al respecto que: “Lanzado en diciembre del año pasado, GRI 207: Tax 2019 proporciona el primer estándar global de información pública para la transparencia fiscal”. “GRI 306: Waste 2020 actualiza las divulgaciones anteriores de GRI sobre desechos, requiere que las organizaciones informen sobre los desechos generados a lo largo de la cadena de valor y publica información detallada sobre su composición y cómo se gestionan” (GRI StandardsDivision, 2020 a).

De GlobeScan and WWF se entiende que los resultados de la Encuesta de líderes 2020 de GlobeScan y SustainAbility muestran que, según su encuesta global anual de expertos, Unilever, Patagonia, IKEA, Interface y Natura & Co son los líderes más reconocidos nuevamente. Un avance de este año es la entrada de cuatro nuevas empresas que no formaban parte del nivel superior de líderes reconocidos: Microsoft, Ørsted, L’Oréal y Tata. (GlobeScan and WWF, 2020 a). Desde GRI StandardsDivision se interpreta que “El Global Reporting Initiative- GRI en alianza con el Centro Internacional de Responsabilidad Social - Centro RS, llevarán a cabo el próximo 8 y 9 de septiembre el Segundo Encuentro de Cadenas de Suministro Competitivas y Sostenibles en su versión internacional”. Se entiende a este encuentro como “un espacio virtual de diálogo y reflexión, cuyo eje central es la sostenibilidad de las empresas a través de la gestión responsable de las cadenas abastecimiento” (GRI StandardsDivision, 2020 b).

IFAC *PREPARACIÓN DE PROFESIONALES PREPARADOS PARA EL FUTURO* remite: *De esencial a indispensable: cinco pasos para navegar la tormenta COVID-19* de TOM HOOD | 17 DE AGOSTO DE 2020. GRI StandardsDivision brinda *Los Estándares Universales: ¿qué está cambiando y por qué?* Laura Espinach, 4 de agosto, Responsable de Desarrollo Técnico de GRI. Se encuentra, según se interpreta, informa *ESCRITO POR GRI*. (Espinach, 2020). En GRI Training & Coaching (2020 a) se observa que GRI expresa que proporciona los estándares globales líderes y más utilizados para que las organizaciones informen sobre factores económicos, ambientales y sociales. Y a medida que el mundo responde a la pandemia, es más importante que nunca una mejor comprensión de los impactos de la sostenibilidad.

IFACcommunications brinda *Llamado a la acción del G20: el papel de las empresas en la aceleración de la sostenibilidad y la inclusión* de Charles Tilley, Stathis Gould, 26 de agosto de 2020. (Tilley y Gould, 2020). Desde IAASB (2020 c) se informa que el Grupo de Trabajo de Evidencia de Auditoría del IAASB ha publicado una Actualización del Proyecto para ISA 500, *Prueba de Auditoría*, para las partes interesadas sobre sus actividades de recopilación de información, los problemas identificados, así como el camino a seguir.

De Juliet Markham de IIRC (2020), se interpreta que comunica que cinco organizaciones globales, cuyos marcos, estándares y plataformas guían la mayor parte de la sostenibilidad y la presentación de informes integrados, anuncian una visión compartida de lo que se necesita para avanzar hacia la presentación de informes corporativos integrales, y la intención de trabajar juntos para lograrlo. Se interpreta, entre otras consideraciones, que la complejidad que rodea a la divulgación de sostenibilidad ha dificultado el desarrollo de la solución integral para los informes corporativos que con urgencia se necesitan.

En respuesta, cinco instituciones que establecen marcos y estándares de importancia internacional, CDP, el Climate Disclosure StandardsBoard (CDSB), la Global Reporting Initiative (GRI), el International Integrated Reporting Council (IIRC) y el Sustainability Accounting StandardsBoard. (SASB), han co-publicado una visión compartida de los elementos necesarios para una presentación de información corporativa más completa y una declaración conjunta de intenciones para avanzar hacia este objetivo, trabajando juntos y comprometiéndose cada uno a interactuar con actores clave, incluidos IOSCO y las NIIF., la Comisión Europea y el Consejo Empresarial Internacional del Foro Económico Mundial. Charles Tilley, CEO, IIRC comparte sus ideas sobre el anuncio. Se brinda el link del document Statement of Intent to Work Together Towards Comprehensive Corporate Reporting, DISCLOSURE INSIGHT ACTION, Summary of alignment discussions among leading sustainability and integrated reporting organizations CDP, CDSB, GRI, IIRC and SASB (2020).

IFAC communications informa que IFAC PIDE LA CREACIÓN DE UNA JUNTA INTERNACIONAL DE ESTÁNDARES DE SOSTENIBILIDAD JUNTO A LA JUNTA INTERNACIONAL DE NORMAS CONTABLES (IASB), siendo el objetivo crítico un sistema global de informes corporativos interconectados. Nueva York, Nueva York, 11 de septiembre de 2020. Se interpreta que IFAC pide crear una nueva junta de estándares de sostenibilidad que existiría junto con IASB bajo la Fundación IFRS para abordar la demanda urgente y creciente (de inversionistas, de formuladores de políticas y de reguladores) de un sistema de informes que brinde información relevante, consistente, comparable, confiable y asegurable para crear valor

empresarial, para el desarrollo sostenible y para las expectativas cambiantes de las partes interesadas.

Desde GRI Training & Coaching (2020 b) se comunica: September Newsletter: Reporting that drives impact. GRI responde al libro blanco del Foro Económico Mundial: *El debate sobre las métricas de sostenibilidad debe incluir aportaciones de múltiples partes interesadas*. Desde IFAC communications se informa *IFAC APLAUDE LA CONSULTA NIIF SOBRE EL CONSEJO DE ESTÁNDARES DE SOSTENIBILIDAD (30 de septiembre de 2020)*<sup>1</sup>. (IFAC communications, 2020 h). En la *Carta abierta a Erik Thedéen, presidente del Grupo de Trabajo de Finanzas Sostenibles de la Organización Internacional de Comisiones de Valores (IOSCO)*, 30 de septiembre de 2020, puede interpretarse: “El Consejo Internacional de Informes Integrados ha escrito, junto con CDP, la Junta de Normas de Divulgación Climática (CDSB), la Global Reporting Initiative (GRI) y el Consejo de Normas de Contabilidad de Sostenibilidad (SASB) una carta abierta a Erik Thedéen” quien es “Director General de Finansinspektion, en Suecia, y Presidente del Grupo de Trabajo de Finanzas Sostenibles de la Organización Internacional de Comisiones de Valores (IOSCO)” (IIRC, 2020 b).

- Octubre a diciembre 2020 se rescata que: *IAASB publica LA CONSIDERACIÓN DE LOS RIESGOS RELACIONADOS CON EL CLIMA EN UNA AUDITORÍA DEL ESTADO FINANCIERO, Alerta de práctica de auditoría del personal* (IAASB, 2020 b). Desde Sustainability Accounting Standards Board (SASB) (2020 a), se entiende que la Junta de Normas de SASB se ha reunido el 18 de septiembre para discutir varios proyectos en curso. Se muestra un resumen de los puntos clave y de las decisiones de la junta.

La Junta de Normas Internacionales de Ética para Contadores (IESBA) (2020 a) el 5 de octubre de 2020 informa que ha publicado revisiones del Código Internacional de Ética para Contadores Profesionales (incluidas las Normas Internacionales de Independencia) para

---

<sup>1</sup> El *Documento de Consulta de Información sobre Sostenibilidad de la Fundación IFRS* contiene diez preguntas y pueden incluirse otros comentarios o asuntos relevantes para que se tengan en cuenta. Las preguntas versan sobre si se entiende que: hace falta un conjunto global de normas de información sobre sostenibilidad aceptadas a nivel internacional; si el desarrollo de un consejo de normas sobre sostenibilidad (SSB) bajo la estructura de gobierno de la Fundación IFRS es el enfoque adecuado para lograr mayor congruencia y comparación global en la información sobre sostenibilidad; cuál sería la mejor manera para que la Fundación IFRS se base en y trabaje con iniciativas existentes en información sobre sostenibilidad para conseguir mayor congruencia a nivel mundial; si inicialmente se debería desarrollar información a revelar financiera relacionada con el clima; y si se está de acuerdo con el enfoque de la materialidad o importancia relativa que se propone en un párrafo y que podría adoptarse por el SSB, entre otras.

promover el papel y la mentalidad que se espera de los contadores profesionales. En las revisiones se reconoce explícitamente que a la profesión contable se le encomienda la confianza pública en la amplia gama de roles que desempeña en la sociedad y que dicha confianza se basa en las habilidades y valores que aporta a sus actividades profesionales. IESBA (2020 b), comunica: *EL PERSONAL DE AICPA, IESBA, IAASB PUBLICAN CONJUNTAMENTE ORIENTACIONES SOBRE CONSIDERACIONES IMPORTANTES RELATIVAS AL USO DE ESPECIALISTAS EN EL ENTORNO COVID-19.*

Desde la página de IFAC con fecha 9 de octubre se brinda: *Riesgo, escenarios e informes: tres áreas clave para que los contadores impulsen la acción climática* (Gould y Greer, 2020). El 20 de octubre el IIRC Newsletter comunica: *Acercándonos cada vez más a un sistema de informes corporativos sólido y holístico* (IIRC, 2020 c). El 22 de octubre GlobeScan and ISEAL brinda distintos documentos. Entre ellos: *Un estudio encuentra que las personas quieren elegir opciones de vida saludables y sostenibles, pero no saben por dónde empezar*, tipo Comunicado de prensa publicado el 07/10/2020.(GlobeScan Incorporated, 2020 a). El 27 de octubre IFAC communications transmite varios documentos. Entre tales: *Próximamente: Herramienta de evaluación de la preparación digital PAO*, (Arias y Hartman, 2020).

El 2 de noviembre se publica en la página del IFAC un artículo “Un enfoque en la creación de valor y el riesgo necesario para mejorar el gobierno corporativo”, presentación de Simon Laffin, Director No Ejecutivo, Reino Unido. Se interpreta que Simon Laffin comparte su perspectiva de cómo las fallas de la empresa y el gobierno pueden generar una discusión más empírica e informada con reguladores y otros sobre las formas de mejorar el gobierno corporativo. (IFAC, 2020 m). El 11 de noviembre communications de IFAC remite *The Latest Global Knowledge, Resources and News from the Gateway* con varios documentos.

El 16 de noviembre Sustainability Accounting Standards Board remite Public Comment Period Extended for SASB Governance Documents, recuerda que los dos documentos clave de gobernanza de SASB, el Marco Conceptual y las Reglas de Procedimiento, están siendo sometidos a comentarios públicos hasta el 30 de noviembre de 2020. En la fecha comentan que se extiende el plazo del Marco Conceptual y el período de comentarios públicos de las Reglas de Procedimiento hasta el 31 de diciembre de 2020. Desde fines de agosto, ha habido avances sustanciales en el espacio de divulgación de sostenibilidad. Entre estos desarrollos se encuentra el período de consulta de la Fundación IFRS, que también cierra el 31 de diciembre de 2020. SASB espera que esta extensión del período de comentarios del Marco Conceptual y Reglas de Procedimiento permita considerar sus respuestas tanto a SASB como a la Fundación IFRS simultáneamente, entre otras expresiones. Se encuentra un blog que resume la perspectiva de

SASB sobre el período de consulta de las NIIF (Sustainability Accounting Standards Board, Guillot, 2020 a).

El 25 de noviembre desde el correo de Juliet Markham, IIRC (2020 a) informa *IIRC and SASB announce intent to merge in major step towards simplifying the corporate reporting system*. Se interpreta que IIRC y SASB anuncian la intención de fusionarse en una organización unificada, la Value Reporting Foundation, como un paso hacia la simplificación del sistema de informes corporativos. El valor intangible y la necesidad de información sobre sostenibilidad basada en datos han cobrado mayor importancia en una era en la que los impactos de una pandemia mundial, el cambio climático y la creciente desigualdad se están intensificando. Los mercados de capital exigen datos transparentes, informados por el mercado y basados en la evidencia. La presentación de informes es un medio importante para ofrecer valor a largo plazo a los accionistas y, al mismo tiempo, ayudar a asegurar el futuro de nuestra gente y nuestro planeta. Desde GRI Standards Division (2020 c) se remite información sobre distintas actividades y nombramientos, entre tales se encuentra: 2020-11-25 *GRI da la bienvenida a la consolidación de organizaciones de informes de valor, GRI celebra la consolidación de las organizaciones de informes de valor*. También se observa, entre otros, 2020-11-26 *GRI apoya esfuerzos sostenibles entre pymes*. El 30 de noviembre Juliet Markham remite IIRC Newsletter: Global Conference Special. International Integrated Reporting Council IIRC Newsletter (IIRC). (2020 e).

El 7 de diciembre IFACcommunications transmite *IFAC Releases Latest Point of View: Embracing a People-Centered Profession*. En la Página de IFAC, dentro de *Puntos de vista de IFAC*, se encuentran: Adoptar una profesión centrada en las personas, Mantener la confianza y la seguridad durante una crisis, Lograr auditorías de alta calidad, Acción climática, Lucha contra la corrupción y el blanqueo de capitales y Mejora de los informes corporativos (IFAC 2020 n). El 10 de diciembre IFAC communications remite IFAC Responds to IFRS Foundation Sustainability Reporting Consultation (IFAC, 2020 o).

El 17 de diciembre GRI Standards Division brinda *GRI December Newsletter: Pressing on towards a sustainable tomorrow*. Entre otras consideraciones se interpreta que de una nueva investigación de KPMG surge que el 80% de 5200 empresas líderes en el planeta informan sobre sus impactos en la sostenibilidad, dos tercios utilizan los Estándares GRI. En *2020 ha reforzado la necesidad de organizaciones transparentes y resilientes* se encuentra un mensaje de su residente. (GRI Standards Division, 2020 d). También se incluyen: *Los informes financieros y de sostenibilidad deben gozar de igualdad de condiciones, Action Platform logra*

*acelerar la presentación de informes empresariales sobre los ODS, Ahora es el momento de defender los derechos humanos y Waste Standard disponible en nueve idiomas.*

El 18 de diciembre GRI publica *Paso hacia informes financieros más fuertes para complementar los informes de sostenibilidad, Dar un paso hacia una mayor información financiera para complementar la presentación de informes sobre sostenibilidad* (GRI, 2020). El 18 de diciembre IIRC Juliet Markham remite *Global sustainability and integrated reporting organizations launch prototype climate-related financial disclosure standard, New report on enterprise value, illustrated with a prototype climate-related financial disclosure standard* (Markham, J., IIRC, 2020 b).

El 18 de diciembre Sustainability Accounting Standards Board remite *SASB Standard-setting Digest - December 2020*. Del mismo se interpreta que el 2 de diciembre, la Junta de Normas de SASB se ha reunido para discutir varios proyectos en curso. Se brinda un resumen de los puntos clave y las decisiones de la junta. Se observa que se ha lanzado una fase de consulta pública para solicitar comentarios para ayudar a finalizar el conjunto de evidencia que respalda el proyecto de capital humano de SASB e identificar los impactos específicos de la industria de los temas independientes de la industria descritos en el Marco, incluido cómo estos impactos afectan las finanzas de la empresa actuación. Se recopilarán comentarios hasta el 12 de febrero de 2021. (SASB, 2020 b).

El 18 de diciembre desde IFAC communication se recibe *IFAC WELCOMES NEW REPORT ON CLIMATE-RELATED FINANCIAL DISCLOSURE*, IFAC ACOGE CON BIENVENIDA NUEVO INFORME SOBRE DIVULGACIÓN FINANCIERA RELACIONADA CON EL CLIMA. Del mismo se interpreta que la IFAC aplaude la publicación de *Reporting on Enterprise Value, Illustrated with a Prototype Climate-Related Financial Disclosure Standard*, el cual es un nuevo informe de CDP, CDSB, GRI, IIRC y SASB. También, entre otras, que en septiembre de 2020 IFAC ha publicado *The Way Forward*, una convocatoria para la creación de una junta internacional de estándares de sostenibilidad. (IFACcommunications, 2020 i).

El 22 de diciembre IFACcommunications remite *The Latest Global Knowledge, Resources and News from the Gateway*, incluyendo tres documentos. De Stathis Gould| 21 de Diciembre de 2020, *Preparing Future-Ready Professionals, New Guidance Available on Integrating Climate-Related Matters into Financial Reporting* (Gould, 2020). También se incluyen , *¿La especialidad de contabilidad más demandada hoy en día? No tener ninguno en absoluto*. Florin Toma, Presidente de Accountancy Europe | 17 de Diciembre de 2020; y

*FOMENTO DE LA CONFIANZA Y LA ÉTICA, Ethics Is Inseparable from Accounting Practices, La ética es inseparable de las prácticas contables* Darlene Nzorubara | 17 de Diciembre de 2020.

El 22 de diciembre GRI Standards Division envía *Thank you for joining the webinar GRI's response to IFRS consultation* (GRI Standards Division, 2020 e). El 23 de diciembre de GlobeScan se recibe *GlobeScan Insight of the Week: Most Important Priorities for Corporate Affairs Professionals*, incluye un gráfico, se menciona y se interpreta que “Construir confianza y proteger la reputación es una prioridad clave”. Se menciona *2020 Oxford-GlobeScan Global Corporate Affairs Survey– a survey of 200 Corporate Affairs professionals*. (GlobeScan Incorporated, 2020 d).

En enero 2021 se recibe información de varios de los organismos mencionados, algunas referidas a desarrollos 2020. Se continúa trabajando y comunicando.

## **6. A Modo de Conclusión**

Durante el año 2020 la Federation of Accountants (IFAC) y distintas destacadas iniciativas internacionales han realizado e informado profundos e importantes abordajes sobre sostenibilidad. Pueden observarse alianzas clave. La selección efectuada a modo de resumen del desarrollo realizado permite concluir, entre otras consideraciones, que en 2020:

IFAC destaca que hay un aumento global hacia el enfoque de la sostenibilidad, y que los líderes empresariales se han alejado del enfoque único en el desempeño financiero hacia uno más amplio que incluya el progreso ambiental, social y de gobierno, influenciados por los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de Naciones Unidas. Expresamente puede entenderse que la profesión contable tiene un papel crucial en la agenda 2030 para el desarrollo sostenible, representados por ODS destinados a mantener a las personas, el planeta y la prosperidad. Se reconoce que los ODS proporcionan un marco común para el abordaje de desafíos de desarrollo sistémicos e interconectados (tales como la pobreza, la desigualdad, el cambio climático y la paz y la justicia).

IFAC alienta a los reguladores y a los creadores de estándares a utilizar el Marco Internacional de Informes Integrados como base para informar sobre la creación de valor y los impactos y que se acelera la demanda de estandarización de la información no financiera. IFAC se ha unido a otros organismos de contabilidad líderes para respaldar las recomendaciones de

divulgación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, considera que no es suficiente brindar información en beneficio de donantes e inversores y que para que la corrupción no pueda prosperar son necesarias las “prácticas contables adecuadas”.

IFAC también realiza interesantes abordajes sobre la actual pandemia producida por el COVID-19. GRI expresa que es necesaria *una transición verde después de COVID-19* y destaca la importancia de los planes de la Comisión Europea para reforzar la Directiva sobre informes no financieros, con ello se puede reconocer el vínculo entre fomentar prácticas empresariales sostenibles y la divulgación de impactos corporativos.

IFAC destaca áreas e iniciativas clave para PYMES como priorizar *la salud* y seguridad de los empleados, facilitar las operaciones virtuales, apoyar el trabajo flexible del personal, diversificar la oferta de servicios y utilizar la tecnología para proporcionar información, entre otras. La IFAC, el Consejo Internacional de Informes Integrados (IIRC) y la Asociación de Contadores Profesionales Certificados Internacionales (la voz unificada del Instituto Americano de Contadores Públicos (AICPA) y Chartered Institute of Management Accountants (CIMA) brindan nuevas orientaciones sobre contabilidad y la presentación de informes. Se puede entender que los contadores se encuentran bien posicionados para liderar una agenda de creación de valor.

Desde IFAC se pide crear una junta internacional de estándares de sostenibilidad junto a la junta internacional de normas contables (IASB), es el objetivo un sistema global de informes corporativos interconectados. La nueva junta de estándares de sostenibilidad existiría junto con IASB bajo la Fundación IFRS. Puede entenderse que la junta abordaría la demanda de inversionistas, formuladores de políticas y reguladores de un sistema de informes que brinde información relevante, consistente, comparable, confiable y asegurable para crear valor empresarial, el desarrollo sostenible y las expectativas de las partes interesadas.

*La Fideicomisaria de la Fundación IFRS, Teresa Ko* describe posibles roles futuros que podría desempeñar la Fundación IFRS para apoyar el desarrollo de estándares de alta calidad y reconocidos internacionalmente para informes de sostenibilidad. Se interpreta que la Fundación IFRS tendría la ventaja adicional de su conectividad con la información financiera bajo las Normas NIIF. Se elabora en septiembre una encuesta de consulta cuya recepción por parte de IFRS vence en diciembre 2020.

Dentro de Puntos de vista de IFAC, se brindan entre varios documentos: Adoptar una profesión centrada en las personas, Mantener la confianza y la seguridad durante una crisis,

Lograr auditorías de alta calidad, Acción climática, Lucha contra la corrupción y el blanqueo de capitales y Mejora de los informes corporativos. IFAC Responde a la consulta de IFRS Foundation, Sustainability Reporting Consultation.

GRI EmpowerinSustainableDecisions informa en 2020 sobre una perspectiva para que las empresas aceleren el progreso en los ODS. Desde GRI SupportServices puede interpretarse que los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) se han convertido en una referencia mundial para la política de informes de sostenibilidad como una lista global de temas materiales clave para nuestro planeta. Carrots & Sticks es una iniciativa de GRI y de la Universidad de Stellenbosch Business School (USB), con contribuciones del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA). GRI Standards Division envía *Thank you for joining the webinar GRI's response to IFRS consultation*.

Accountancy Europe emite la Configuración de normas interconectadas para informes corporativos, consideran que la información financiera por sí sola no puede dar una imagen completa del desempeño de una empresa. Se entiende que para una respuesta efectiva los informes de contenido no financiero deben armonizarse e interconectarse con los informes financieros, ya que cientos de iniciativas de informes no financieros pueden generar el potencial para el lavado ecológico y confusión. Se informa sobre la creación de una Junta Internacional de Normas de Información No Financiera (INSB) para establecer Normas Internacionales de Información No Financiera (INFRS). Y, en junio 2020 informa el *Documento de seguimiento: configuración estándar interconectada para informes corporativos, Análisis de retroalimentación*.

IAASB informa sobre la Consulta Pública sobre la Orientación Propuesta: Garantía de Informes Externos Extendidos (EER), que encapsularía formas diferentes de informes como informes integrados, informes de sostenibilidad y otros sobre asuntos financieros y no financieros, incluidos asuntos ambientales, sociales y de gobierno, que se relacionan con las actividades de una entidad. *IAASB publica Alerta de práctica de auditoría del personal sobre riesgos relacionados con el clima*.

El IIRC propone revisiones al Marco Internacional <IR>. La Universidad de Oxford y GlobeScan, como parte de una nueva asociación de Asuntos Corporativos Globales, han trabajado para ayudar a altos ejecutivos y líderes de asuntos corporativos a mejorar su impacto en la función de asuntos corporativos. Se informa que se anuncia una visión compartida. CDP, el Climate Disclosure StandardsBoard (CDSB), la Global Reporting Initiative (GRI), el International Integrated Reporting Council (IIRC) y el Sustainability Accounting

StandardsBoard. (SASB), han co-publicado una visión compartida de los elementos necesarios para presentar información corporativa más completa e intenciones para avanzar juntos hacia ese objetivo, comprometiéndose cada uno a interactuar con actores clave, incluidos IOSCO y las NIIF., la Comisión Europea y el Consejo Empresarial Internacional del Foro Económico Mundial. Se comenta que IIRC y SASB anuncian la intención de fusionarse en una organización unificada, la Value Reporting Foundation, como un paso hacia la simplificación del sistema de informes corporativos.

Sustainability Accounting Standards Board informa sobre una recopilación nueva de estándares de SASB, noticias y actualizaciones relacionadas con proyectos de investigación y de establecimiento de las normas de SASB. Se interpreta que GRI y SASB anuncian colaboración. Se transmite, entre otras consideraciones, que GRI y SASB proporcionan estándares compatibles para presentar informes de sostenibilidad, pero diseñados para cumplir diferentes propósitos y basados en diferentes enfoques de la materialidad.

El Instituto de Auditores Internos (IIA) y la Federación Internacional de Contadores (IFAC) han emitido un llamado a la acción para que los comités de auditoría garanticen la supervisión objetiva de las actividades organizacionales, incluyendo gestión de riesgos, rendimiento, controles y procesos clave.

A modo de corolario se consideran cumplidos los objetivos del presente trabajo al haber contribuido al conocimiento y transferencia sobre lineamientos, marcos y/o normativas sobre sostenibilidad emitidos o sugeridos por la Federación Internacional de Contadores (IFAC) y los avances realizados por la Junta de Normas Internacionales de Contabilidad (IASB), además de aportes de otras organizaciones. El equipo agradece los comentarios recibidos de todos los organismos mencionados.

Asimismo, se entiende afirmativa la respuesta a la pregunta formulada sobre que los profesionales en ciencias económicas no deben estar ajenos a tales normativas y marcos. Por ello, resulta evidente la necesidad de una comunicación habitual a la profesión contable de esta clase de información por parte de FACPCE.

Es evidente el interés y la necesidad internacional de los distintos grupos de interés en el desarrollo de normas internacionales sobre información no financiera, el cual es un tema complejo y que tiene muchísimas aristas. La profesión contable tiene mucho que aportar en este tema, no sólo en cuanto al tema en sí mismo, sino a los distintos métodos de captar datos de la realidad concreta y procesarlos para obtener información.

Así como tenemos actualmente las NIIF se debería aspirar a tener gradualmente Normas Internacionales de Información NO Financiera consensuadas que permitan informes homogéneos. Ello hará posible la comparación y acumulación de datos necesarios para que los grupos de interés usuarios de los Estados Contables sepan de qué forma la organización informante contribuye a la conservación y/o cambios en los capitales ambientales, sociales, económicos y financieros, que permitan al mismo tiempo satisfacer las necesidades de las generaciones actuales y futuras.

## 7. Bibliografía y Referencias Bibliográficas

Accountancy Europe (2019). Configuración estándar interconectada para informes corporativos, parte de la serie Cogito de AccountancyEurope. Obtenido de <https://www.accountancyeurope.eu/publications/interconnected-standard-setting-for-corporate-reporting/>

Accountancy Europe (2020 a). Interconnected Standard Setting for Corporate Reporting from Accountancy Europe thought-leadership Series, Cogito: I Think Accountancy Europe's thought-leadership series. Obtenido de [https://www.accountancyeurope.eu/wp-content/uploads/Interconnected-Standard-Setting-for-Coporate-Reporting\\_Summary.pdf](https://www.accountancyeurope.eu/wp-content/uploads/Interconnected-Standard-Setting-for-Coporate-Reporting_Summary.pdf)

Accountancy Europe (2020 b). Documento de seguimiento: configuración estándar interconectada para informes corporativos, Análisis de retroalimentación. Obtenido de <https://www.accountancyeurope.eu/publications/follow-up-paper-interconnected-standard-setting-for-corporate-reporting/>

Accountancy Europe (2020 c). Follow-up Paper: interconnected standard setting for corporate reporting Feedback analysis, June 2020. Obtenido de <https://www.accountancyeurope.eu/wp-content/uploads/200615-Follow-up-paper-Interconnected-standard-setting.pdf>

Adams, C., con Druckman, P. y Picot, R. (2020). Sustainable Development Goals Disclosure (SDGD) Recommendations. Obtenido de [https://integratedreporting.org/wp-content/uploads/2020/01/Adams\\_Druckman\\_Picot\\_2020\\_Final\\_SDGD\\_Recommendations.pdf](https://integratedreporting.org/wp-content/uploads/2020/01/Adams_Druckman_Picot_2020_Final_SDGD_Recommendations.pdf)

Arias, M. (2020). Cambios Sociales en un Mundo Post-COVID: Oportunidades y Desafíos para las PAO. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/developing-accountancy->

[profession/discussion/cambios-sociales-en-un-mundo-post-covid-oportunidades-y-desaf-os-para-las-pao](#)

Arias, M. y Hartman, M. (2020). Próximamente: Herramienta de evaluación de la preparación digital PAO. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/developing-accountancy-profession/discussion/coming-soon-pao-digital-readiness-assessment-tool?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/developing-accountancy-profession/discussion/coming-soon-pao-digital-readiness-assessment-tool?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Boutellis, O. (2019). *Contributing to the Global Economy, Accountants Can Support Sustainable Corporate Governance*. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/governance/discussion/accountants-can-support-sustainable-corporate-governance>

Carnegie, G. y Tshuridu, E. (2019). Preparación de Profesionales Preparados para el Futuro. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/key-performance-indicators-and>

Carrots & Sticks (2020 a). Instrumentos de informes de sostenibilidad en todo el mundo. Obtenido de <https://www.carrotsandsticks.net/>

CDP, CDSB, GRI, IIRC and SASB (2020). Statement of Intent to Work Together Towards Comprehensive Corporate Reporting DISCLOSURE INSIGHT ACTION Summary of alignment discussions among leading sustainability and integrated reporting organisations CDP, CDSB, GRI, IIRC and SASB. Facilitated by the Impact Management Project, World Economic Forum and Deloitte. Obtenido de <https://29kjwb3arms2g3gi4lq2sx1-wpengine.netdna-ssl.com/wp-content/uploads/Statement-of-Intent-to-Work-Together-Towards-Comprehensive-Corporate-Reporting.pdf>

Chanwoo Lee (2020). Transparencia contable y desempeño macroeconómico. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/accounting-transparency-macroeconomic-performance?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/accounting-transparency-macroeconomic-performance?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Conway, A. (2020). Tenemos que abordar la salud mental, especialmente ahora. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/we-have-address-mental-health-especially-now?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/we-have-address-mental-health-especially-now?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Dancey, K. y Tilley, C. (2020). PREPARACIÓN DE PROFESIONALES PREPARADOS PARA EL FUTURO. Ahora es el momento para que las empresas reconsideren la creación de valor. Esto es lo que eso significa para los directores financieros. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/now-time-companies-rethink-value-creation-heres-what-means-cfos?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/now-time-companies-rethink-value-creation-heres-what-means-cfos?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Deloitte (2020). Global accountancy bodies call for improved SDG disclosures. Obtenido de <https://www.iasplus.com/en/news/2020/01/sdgd-recommendations>

Deloitte Touche Tohmatsu Limited (2020)carta de comentarios Deloitte, Deloitte response Interconnected standard setting for corporate reporting.docx Obtenido de <https://www.iasplus.com/en/publications/global/comment-letters/other/acceu-cogito>

DeloitteIASPlus (2020).Carta de comentarios de Deloitte sobre el documento de Accountancy Europe sobre el establecimiento de normas interconectadas. Obtenido de <https://www.iasplus.com/en/publications/global/comment-letters/other/acceu-cogito>

deNuccio, E. (2020). De la divulgación no financiera a los informes integrados. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/non-financial-disclosure-integrated-reporting?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/non-financial-disclosure-integrated-reporting?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Doin Global (2020 a).KOTLER IMPACT UNIVERSITY SHORT LEARNING PROGRAM (SLP). Obtenido de [https://f.hubspotusercontent40.net/hubfs/4625396/AREA%20MARKETING/EWMS\\_2020/Brochure-EWMS-Links.pdf?utm\\_source=email\\_marketing&utm\\_admin=121952&utm\\_medium=email&utm\\_campaign=no\\_te\\_pierdas\\_el\\_eworld\\_Marketing\\_Summit](https://f.hubspotusercontent40.net/hubfs/4625396/AREA%20MARKETING/EWMS_2020/Brochure-EWMS-Links.pdf?utm_source=email_marketing&utm_admin=121952&utm_medium=email&utm_campaign=no_te_pierdas_el_eworld_Marketing_Summit)

Espinach, L. (2020).Los Estándares Universales: ¿qué está cambiando y por qué? Obtenido de <https://medium.com/@GlobalReportingInitiative/the-universal-standards-whats-changing-and-why-602c8b536599>

Federación Internacional de Contadores (IFAC) (2020 a). IAASB CONSULTA PÚBLICA SOBRE LA ORIENTACIÓN PROPUESTA: GARANTÍA DE INFORMES EXTERNOS EXTENDIDOS (EER) (MARZO DE 2020). Obtenido de

[https://www.iaasb.org/publications/public-consultation-proposed-guidance-extended-external-reporting-eer-assurance-march-2020?utm\\_source=IFAC+Main+List&utm\\_campaign=7ad57dbe40-EMAIL\\_CAMPAIGN\\_2018\\_11\\_15\\_07\\_08\\_COPY\\_01&utm\\_medium=email&utm\\_term=0\\_cc08d67019-7ad57dbe40-80488811](https://www.iaasb.org/publications/public-consultation-proposed-guidance-extended-external-reporting-eer-assurance-march-2020?utm_source=IFAC+Main+List&utm_campaign=7ad57dbe40-EMAIL_CAMPAIGN_2018_11_15_07_08_COPY_01&utm_medium=email&utm_term=0_cc08d67019-7ad57dbe40-80488811)

Federación Internacional de Contadores (IFAC) (2020 b). IFAC lanza lista de verificación de continuidad de pequeñas empresas. Obtenido de <https://www.ifac.org/news-events/2020-05/ifac-launches-small-business-continuity-checklist>

Geusebroek, L., Marra, T. y De Waard, D. (2020). PREPARACIÓN DE PROFESIONALES PREPARADOS PARA EL FUTURO ¿En qué medida participan los contadores públicos en la consecución de menos emisiones de CO2? Resultados de una encuesta holandesa. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/what-extent-are-public-accountants-involved-realization-less-co2-emissions-results-dutch-survey?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/what-extent-are-public-accountants-involved-realization-less-co2-emissions-results-dutch-survey?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

GLOBESCAN (2020 a). Seminario web y foro de discusión en línea sobre Oxford-GlobeScan Corporate Affairs Survey 2020. Seminario web y foro de debate en línea sobre los resultados de la encuesta de asuntos corporativos de Oxford-GlobeScan 2020. Resultados. Obtenido de <https://globescan.com/webinar-discussion-forum-oxford-globescan-corporate-affairs-survey-2020-findings/>

GLOBESCAN, GlobeScan Incorporated (2020 b). Encuesta global encuentra que la mayoría prefiere expandir el PIB con datos de salud, educación y medio ambiente. Obtenido de <https://globescan.com/global-survey-most-prefer-expanding-gdp-health-education-environmental-data/>

GLOBESCAN, GlobeScan Incorporated (2020 c). Información global para ayudar a navegar en un mundo cambiante Obtenido de <https://globescan.com/global-insights-navigate-changing-world/#Equality>

GLOBESCAN, ***2020 Oxford-GlobeScan Global Corporate Affairs Survey***— a survey of 200 Corporate Affairs professionals. GlobeScan Incorporated (2020 d). GlobeScan Insight of the Week: Most Important Priorities for Corporate Affairs Professionals. Obtenido de <https://globescan.com/wp-content/uploads/2020/12/GlobeScan-Insight-of-the-Week-Priorities-Corp-Affairs-Dec2020.png>

GlobeScan Espresso. (2020 a). Una visión para que las empresas aceleren el progreso en los ODS. Obtenido de <https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/A-vision-for-business-to-accelerate-progress-on-the-SDGs.aspx>

GlobeScanEspresso. (2020 b).Informe | Alcance de una visión hacia el logro de los ODS. Obtenido de <https://globescan.com/report-scoping-vision-towards-accomplishing-sdgs/>

GlobeScan Espresso. (2020 c). GlobeScan Espresso A Quick Shot of Evidence and Ideas July 2020

GlobeScan and WWF. (2020 a). GlobeScan Espresso: A Quick Shot of Evidence and Ideas. La Encuesta 2020 de Líderes GlobeScan / SosteniAbility | Informe y seminario web. Obtenido de [2020 Sustainability Leaders Report & Webinar | GlobeScan Survey](https://www.globescan.com/2020-sustainability-leaders-report-webinar-globe-scan-survey)

GlobeScan Incorporated (2020 a). Un estudio encuentra que las personas quieren elegir opciones de vida saludables y sostenibles, pero no saben por dónde empezar. Obtenido de <https://globescan.com/people-want-healthy-sustainable-living-choices-2020/>

GlobeScan Incorporated (2020 b). Aumento de la confianza en los informes de sostenibilidad en todo el mundo. Obtenido de <https://globescan.com/rising-trust-sustainability-reporting/>

Gould, S. (2020). PREPARACIÓN DE PROFESIONALES PREPARADOS PARA EL FUTURO, New Guidance Available on Integrating Climate-Related Matters into Financial Reporting, Nueva Orientación Disponible sobre la Integración de Asuntos Relacionados con el Clima en los Informes Financieros. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/new-guidance-available-integrating-climate-related-matters-financial-reporting?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/new-guidance-available-integrating-climate-related-matters-financial-reporting?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Gould, S. y Greer, J. (2020). RIESGO, ESCENARIOS E INFORMES: TRES ÁREAS CLAVE PARA QUE LOS CONTADORES IMPULSEN LA ACCIÓN CLIMÁTICA. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/discussion/risk-scenarios-and-reporting-three-key-areas-accountants-advance-climate-action?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/discussion/risk-scenarios-and-reporting-three-key-areas-accountants-advance-climate-action?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Gould, S. y Lim, A. (2019). Contribuyendo a la Economía Global. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/contributing-global-economy/discussion/5-key-actions-professional-accountancy>

GRI (2020). Paso hacia informes financieros más fuertes para complementar los informes de sostenibilidad, Dar un paso hacia una mayor información financiera para complementar la presentación de informes sobre sostenibilidad. Obtenido de [2020-12-18 Step towards stronger financial reporting to complement sustainability reporting \(globalreporting.org\)](https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/2020-12-18-Step-towards-stronger-financial-reporting-to-complement-sustainability-reporting-globalreporting.org)

GRI Empowering Sustainable Decisions (GRI). (2020 b). Cinco formas de involucrar al sector privado en los ODS. Obtenido de <https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/Five-ways-to-engage-the-private-sector-in-the-SDGs.aspx>

GRI Empowering Sustainable Decisions (GRI). (2020 c). Necesitamos una transición verde después de COVID-19. Obtenido de <https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/We-need-a-green-transition-after-COVID-19.aspx>

GRI Empowering Sustainable Decisions (GRI). (2020 d). Tenga su opinión sobre las prioridades normativas de GRI. Obtenido de <https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/Have-your-say-on-GRI-standard-setting-priorities.aspx>

GRI Empowering Sustainable Decisions GRI. (2020 e). Cómo vincular los estándares GRI con los ODS. Obtenido de <https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/How-to-link-the-GRI-Standards-with-the-SDGs.aspx>  
[2020-05-11 How to link the GRI Standards with the SDGs \(globalreporting.org\)](https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/2020-05-11-How-to-link-the-GRI-Standards-with-the-SDGs-globalreporting.org)

GRI Empowering Sustainable Decision. (GRI, 2020 f). Sin oportunidades desperdiciadas: permitir la divulgación completa. No wasted opportunities: enabling full disclosure. Obtenido de <https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/No-wasted-opportunities-enabling-full-disclosure.aspx>  
[2020-05-20 No wasted opportunities: enabling full disclosure \(globalreporting.org\)](https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/2020-05-20-No-wasted-opportunities-enabling-full-disclosure-globalreporting.org)

GRI Empowering Sustainable Decision. (GRI, 2020 g). Una base más sólida para los informes impulsados por el impacto. Obtenido de [https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/A-stronger-foundation-for-impact-driven-reporting.aspx?utm\\_campaign=11627736\\_June\\_Newsletter\\_2020&utm\\_medium=Engagement%20Cloud&utm\\_source=Global%20Reporting%20Initiative&dm\\_i=4J5,6X800,G3U1MQ,RTTPT,1](https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/A-stronger-foundation-for-impact-driven-reporting.aspx?utm_campaign=11627736_June_Newsletter_2020&utm_medium=Engagement%20Cloud&utm_source=Global%20Reporting%20Initiative&dm_i=4J5,6X800,G3U1MQ,RTTPT,1)  
[2020-06-11 A stronger foundation for impact driven reporting \(globalreporting.org\)](https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/2020-06-11-A-stronger-foundation-for-impact-driven-reporting-globalreporting.org)

GRI Empowering Sustainable Decision. (GRI, 2020 h). Promover la claridad y la compatibilidad en el panorama de la sostenibilidad. <https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/Promoting-clarity-and-compatibility-in-the-sustainability-landscape.aspx?>

Obtenido de [2020-07-13 Promoting clarity and compatibility in the sustainability landscape \(globalreporting.org\)](https://www.globalreporting.org/information/news-and-press-center/Pages/Promoting-clarity-and-compatibility-in-the-sustainability-landscape.aspx?)

GRI Standards Division (2020 a). GRI 207: Tax 2019 and GRI 306: Waste 2020 are now available in Spanish! The GRI Tax Standard and the GRI Waste Standard are now available [for download](#) in Spanish.

GRI Standards Division. (2020 b). Cadenas de Suministro Competitivas. Segundo Encuentro de Cadenas de Suministro Competitivas y Sostenibles. Obtenido de en [https://i.emlfiles4.com/cmpdoc/3/7/8/5/files/676344\\_agenda-evento.pdf?utm\\_campaign=11760782\\_Segundo%20Encuentro%20de%20Cadenas%20de%20Suministro%20Competitivas%20y%20Sostenibles&utm\\_medium=Engagement%20Cloud&utm\\_source=Global%20Reporting%20Initiative&dm\\_i=4J5,702OE,G3U1MQ,S7R73,1](https://i.emlfiles4.com/cmpdoc/3/7/8/5/files/676344_agenda-evento.pdf?utm_campaign=11760782_Segundo%20Encuentro%20de%20Cadenas%20de%20Suministro%20Competitivas%20y%20Sostenibles&utm_medium=Engagement%20Cloud&utm_source=Global%20Reporting%20Initiative&dm_i=4J5,702OE,G3U1MQ,S7R73,1)

GRI Standards Division (2020 c). GRI da la bienvenida a la consolidación de organizaciones de informes de valor, GRI celebra la consolidación de las organizaciones de informes de valor Obtenido de [https://www.globalreporting.org/about-gri/news-center/2020-11-25-gri-welcomes-consolidation-of-value-reporting-organizations/?utm\\_campaign=12001134\\_Newsletter-November-2020&utm\\_medium=Engagement%20Cloud&utm\\_source=Global%20Reporting%20Initiative&dm\\_i=4J5,7584U,G3U1MQ,SX0Y1,1](https://www.globalreporting.org/about-gri/news-center/2020-11-25-gri-welcomes-consolidation-of-value-reporting-organizations/?utm_campaign=12001134_Newsletter-November-2020&utm_medium=Engagement%20Cloud&utm_source=Global%20Reporting%20Initiative&dm_i=4J5,7584U,G3U1MQ,SX0Y1,1)

GRI Standards Division (2020 d). GRI December Newsletter: Pressing on towards a sustainable tomorrow, 2020 ha reforzado la necesidad de organizaciones transparentes y resilientes. Obtenido de [https://www.globalreporting.org/about-gri/news-center/2020-12-16-2020-has-reinforced-the-need-for-transparent-and-resilient-organizations/?utm\\_campaign=12045694\\_Newsletter-December-2020&utm\\_medium=Engagement%20Cloud&utm\\_source=Global%20Reporting%20Initiative&dm\\_i=4J5,766IM,G3U1MQ,T1LG3,1](https://www.globalreporting.org/about-gri/news-center/2020-12-16-2020-has-reinforced-the-need-for-transparent-and-resilient-organizations/?utm_campaign=12045694_Newsletter-December-2020&utm_medium=Engagement%20Cloud&utm_source=Global%20Reporting%20Initiative&dm_i=4J5,766IM,G3U1MQ,T1LG3,1)

GRI Standards Division (2020 e). Thank you for joining the webinar GRI's response to IFRS consultation

GRI Support Services (2020 a). The public consultation period for the draft Sector Standard: Oil and Gas is now open

GRI Support Services (2020 b). Upward trajectory for ESG disclosure requirements, Trayectoria ascendente para los requisitos de divulgación de ESG. Obtenido de [2020-07-22 Upward trajectory for ESG disclosure requirements \(globalreporting.org\)](https://www.globalreporting.org/news/2020-07-22-upward-trajectory-for-esg-disclosure-requirements)

GRI Training & Coaching (2020 a). Reporter Support

GRI Training & Coaching (2020 b). Reporting that drives impact. GRI responde al libro blanco del Foro Económico Mundial: El debate sobre las métricas de sostenibilidad debe incluir aportaciones de múltiples partes interesadas. Obtenido de [https://www.globalreporting.org/about-gri/news-center/2020-09-24-sustainability-metrics-debate-must-include-multi-stakeholder-input/?utm\\_campaign=11844806\\_Newsletter-September-2020&utm\\_medium=Engagement%20Cloud&utm\\_source=Global%20Reporting%20Initiative&dm\\_i=4J5,71VIE,G3U1MQ,SGN6V,1](https://www.globalreporting.org/about-gri/news-center/2020-09-24-sustainability-metrics-debate-must-include-multi-stakeholder-input/?utm_campaign=11844806_Newsletter-September-2020&utm_medium=Engagement%20Cloud&utm_source=Global%20Reporting%20Initiative&dm_i=4J5,71VIE,G3U1MQ,SGN6V,1)

GRI Training and Coaching Team. (2020 a). New online learning platform for sustainability professionals

GRI updates. (2020 a). Business support from GRI during COVID-19 pandemic. Obtenido de [globalreportingnews.org](https://www.globalreportingnews.org/), updates

Grupo Asesor de Contadores Profesionales en Empresas de IFAC (2020 a). Contadores que apoyan la recuperación sostenible. Especialmente en el contexto de la pandemia actual, existe un enorme potencial para que los contadores marquen la diferencia. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/accountants-supporting-sustainable-recovery?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/accountants-supporting-sustainable-recovery?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Hanson, S. (2020 a). *Compromiso global en tiempos de COVID-19*, en Contribuyendo a la Economía Global. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/contributing-global-economy/discussion/global-engagement-time-covid-19?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/contributing-global-economy/discussion/global-engagement-time-covid-19?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Hanson, S. (2020 b). Conectando los puntos en la propiedad beneficiosa, en Contribuyendo a la Economía Global. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/contributing-global-economy/discussion/connecting-dots-beneficial-ownership?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/contributing-global-economy/discussion/connecting-dots-beneficial-ownership?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Hood, T. (2020 a). PREPARING FUTURE-READY PROFESSIONALS From Essential to Indispensable: Five Steps to Navigating the COVID-19 Storm. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/essential-indispensable-five-steps-navigating-covid-19-storm?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/essential-indispensable-five-steps-navigating-covid-19-storm?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

International Federation of Accountants (IFAC). (2011). Sustainability Framework 2.0 Professional Accountants as Integrators. Obtenido de <https://www.ifac.org/system/files/publications/files/Sustainability-Framework-2.0.pdf>

International Federation of Accountants (IFAC). (2019 a). *PUNTOS DE VISTA DE IFAC Mejorando los informes corporativos*. Obtenido de <https://www.ifac.org/what-we-do/speak-out-global-voice/points-view/enhancing-corporate-reporting>

International Federation of Accountants (IFAC). (2019 b). *Mensajes clave para la COP 25 de la ONU de la profesión contable*. Obtenido de <https://www.ifac.org/news-events/2019-12/key-messages-uns-cop-25-accountancy-profession>

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 a). Preparación de Profesionales Preparados para el Futuro. Bienvenido al futuro rápido. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/welcome-fast-future>

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 b). Una serie de contenidos de IFAC. Preparación de Profesionales Preparados para el Futuro, Bienvenido al Futuro Rápido. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/welcome-fast-future>

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 c). IFAC lanza lista de verificación de continuidad de pequeñas empresas. Obtenido de <https://www.ifac.org/news-events/2020-05/ifac-launches-small-business-continuity-checklist>

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 d). A medida que los delitos financieros crecen durante la pandemia, los grupos contables abordan la parte clave de la acción de AML Informe del CPA Canadá y la IFAC analiza los mejores enfoques para la transparencia de la propiedad beneficiosa. Obtenido de <https://www.ifac.org/news-events/2020-05/financial-crimes-grow-during-pandemic-accounting-groups-address-key-piece-aml-action>

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 f).Orientación Propuesta: Grabación de Seminarios Web de Aseguramiento de Informes Externos Extendidos (EER), IAASB. Obtenido de [https://www.iaasb.org/publications/proposed-guidance-extended-external-reporting-eer-assurance-webinar-recording?utm\\_source=IFAC+Main+List&utm\\_campaign=1ab6b46b25-EMAIL\\_CAMPAIGN\\_2018\\_11\\_15\\_07\\_08\\_COPY\\_01&utm\\_medium=email&utm\\_term=0\\_cc08d67019-1ab6b46b25-80488811](https://www.iaasb.org/publications/proposed-guidance-extended-external-reporting-eer-assurance-webinar-recording?utm_source=IFAC+Main+List&utm_campaign=1ab6b46b25-EMAIL_CAMPAIGN_2018_11_15_07_08_COPY_01&utm_medium=email&utm_term=0_cc08d67019-1ab6b46b25-80488811)

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 g). PREPARACIÓN DE PROFESIONALES PREPARADOS PARA EL FUTURO, Comprender y comunicar la creación de valor: el papel del CFO y la función financiera - IFAC, IIRC, AICPA Y CIMA. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/understanding-and-communicating-value-creation-role-cfo-and-finance-function>

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 h). CONTRIBUYENDO A LA ECONOMÍA GLOBAL Avanzando juntos, juntos: Llamado a la acción 2020 del G20. IFAC pide al G20 que se mantenga enfocado en el futuro en la respuesta global COVID-19. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/contributing-global-economy/discussion/moving-forward-together-g20-call-action-2020>

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 i).SOPORTE DE ESTÁNDARES INTERNACIONALES Serie de seminarios web: Consideraciones prácticas sobre la calidad de la auditoría Seminario web 1 - Planificación de la auditoría en el entorno de la pandemia: registro y resumen de conclusiones clave. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/supporting-international-standards/discussion/webinar-series-practical-audit-quality-considerations-webinar-1-planning-audit-pandemic-environment?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/supporting-international-standards/discussion/webinar-series-practical-audit-quality-considerations-webinar-1-planning-audit-pandemic-environment?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 j).SOPORTE DE ESTÁNDARES INTERNACIONALES. Herramienta de evaluación de intervención COVID-19. Obtenido de

<https://www.ifac.org/knowledge-gateway/supporting-international-standards/discussion/covid-19-intervention-assessment-tool>

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 k). SOPORTE DE ESTÁNDARES INTERNACIONALES. Explorar el Código IESBA. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/building-trust-ethics/discussion/exploring-iesba-code?utm\\_source=IFAC+Main+List&utm\\_campaign=532ee14d85-EMAIL\\_CAMPAIGN\\_2020\\_02\\_12\\_07\\_46\\_COPY\\_01&utm\\_medium=email&utm\\_term=0\\_cc08d67019-532ee14d85-80488811](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/building-trust-ethics/discussion/exploring-iesba-code?utm_source=IFAC+Main+List&utm_campaign=532ee14d85-EMAIL_CAMPAIGN_2020_02_12_07_46_COPY_01&utm_medium=email&utm_term=0_cc08d67019-532ee14d85-80488811)

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 l). ESTÁNDARES INTERNACIONALES DE APOYO. Serie de seminarios web: Consideraciones prácticas sobre la calidad de la auditoría Seminario web 3: Informes del auditor en el entorno pandémico y mirando hacia el futuro: Registro y resumen de las conclusiones clave. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/supporting-international-standards/discussion/webinar-series-practical-audit-quality-considerations-webinar-3-auditor-reporting-pandemic?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/supporting-international-standards/discussion/webinar-series-practical-audit-quality-considerations-webinar-3-auditor-reporting-pandemic?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 m). FOMENTO DE LA CONFIANZA Y LA ÉTICA Un enfoque en la creación de valor y el riesgo necesario para mejorar el gobierno corporativo PRESENTACIÓN DE SIMON LAFFIN, DIRECTOR NO EJECUTIVO, REINO UNIDO. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/building-trust-ethics/discussion/focus-value-creation-and-risk-needed-improve-corporate-governance>

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 n). Puntos de vista de IFAC. Obtenido de <https://www.ifac.org/what-we-do/speak-out-global-voice/ifacs-points-view>

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 ñ). PUNTOS DE VISTA DE IFAC Mejora de los informes corporativos. Obtenido de <https://www.ifac.org/what-we-do/speak-out-global-voice/points-view/enhancing-corporate-reporting>

International Federation of Accountants (IFAC). (2020 o). CONTRIBUIR A LA ECONOMÍA GLOBAL Carta de comentarios de la IFAC para la consulta de informes de sostenibilidad de la Fundación IFRS. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/contributing-global-economy/publications/ifac-comment-letter-ifrs-foundation-sustainability-reporting-consultation>

International Federation of Accountants (IFAC) Communications (2020 a). Plan de acción para la transformación de la práctica: una hoja de ruta hacia el futuro. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/publications/practice-transformation-action-plan>

International Federation of Accountants (IFAC) Communications (2020 b). IFAC Responds to WEF Consultation on Improving Reporting for ESG and Value Creation. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/contributing-global-economy/publications/ifac-response-wef-consultation-toward-common-metrics-and-consistent-reporting-sustainable-value>

International Federation of Accountants (IFAC) communications (2020 c). IFAC Response to The European Commission's Non-Financial Reporting Directive Review. Respuesta de IFAC a la revisión de la Comisión Europea de la Directiva sobre informes no financieros. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/contributing-global-economy/publications/ifac-response-european-commission-review-non-financial-reporting-directive>

International Federation of Accountants (IFAC) communications (2020 d). Asuntos de la Coalición Global Guía sobre cómo las Empresas pueden Adoptar una Agenda de Creación de Valor a Largo Plazo

International Federation of Accountants IFAC Communications (2020 e). Maintaining Trust & Confidence During Crisis: New Point-Of-View

International Federation of Accountants IFAC communications (2020 f). ORGANIZATIONS' AUDIT COMMITTEES MUST RISE TO THE CHALLENGES OF THE 'NEW NORMAL'  
IIA, IFAC Issue Joint Call to Action for Addressing Risks More Comprehensively

International Federation of Accountants IFAC communications (2020 g). IFAC CALLS ON G20 TO BALANCE COVID-19 RESPONSE WITH A FOCUS ON THE LONG-TERM FUTURE AND OTHER URGENT GLOBAL PRIORITIES. The Global Accountancy Profession Calls on G20 Leaders to strengthen commitments to sustainability, inclusion, integrity, and global collaboration.

International Federation of Accountants IFAC communications (2020 h). FOR IMMEDIATE RELEASE, IFAC APPLAUDS IFRS CONSULTATION ON SUSTAINABILITY STANDARDS BOARD. *Urges its Global Membership to Engage and Support* (September 30, 2020).

International Federation of Accountants IFACcommunications (2020 i). IFAC Welcomes New Report on Climate-Related Financial Disclosure

International Federation of Accountants (IFAC IPSASB). (2020 a). EXPOSICIÓN BORRADOR 73, COVID-19: APLAZAMIENTO DE FECHAS EFECTIVAS. Obtenido de <https://www.ipsasb.org/publications/exposure-draft-73-covid-19-deferral-effective-dates>

International Federation of Automatic Control (IFAC). (2019). IFAC 2020 Germany. Programa. Obtenido de <https://www.ifac2020.org/program.html>

International Financial Reporting Standards Foundation (IFRS). (2019). *Discurso: Presidente del IASB sobre qué informes de sostenibilidad pueden y no pueden lograr*. Obtenido de <https://www.ifrs.org/news-and-events/2019/04/speech-iasb-chair-on-sustainability-reporting/>

International Financial Reporting Standards Foundation (IFRS). (2020 a). Informes de sostenibilidad y su relevancia para la Fundación IFRS. Obtenido de <https://www.ifrs.org/news-and-events/2020/05/sustainability-reporting-and-its-relevance-to-the-ifrs-foundation/>

International Financial Reporting Standards Foundation (IFRS). (2020 b). Consultation Paper on Sustainability Reporting. Obtenido de <https://cdn.ifrs.org/-/media/project/sustainability-reporting/consultation-paper-on-sustainability-reporting.pdf>

International Integrated Reporting Council (IIRC). (2020 a). Revisión 2020: <IR> Marco. Obtenido de <https://integratedreporting.org/2020revision/>

International Integrated Reporting Council (IIRC). (2020 b). Carta abierta a Erik Thedéen, presidente del Grupo de Trabajo de Finanzas Sostenibles de la Organización Internacional de Comisiones de Valores (IOSCO). Obtenido de <https://integratedreporting.org/news/open-letter-to-erik-thedeem-chair-of-the-sustainable-finance-task-force-of-the-international-organization-of-securities-commissions-iosco/>

International Integrated Reporting Council IIRC Newsletter (IIRC). (2020 c). Acercándonos cada vez más a un sistema de informes corporativos sólido y holístico. Cada vez más cerca de un sistema holístico y robusto de informes corporativos. Obtenido de <https://mailchi.mp/theiirc/iirc-newsletter-690638?e=2f3ca7462c#Conference>

International Integrated Reporting Council IIRC Newsletter (IIRC). (2020 d). Los inversores piden tener en cuenta el cambio climático. Obtenido de <https://mailchi.mp/theiirc/iirc-newsletter-690638?e=2f3ca7462c#Conference>

International Integrated Reporting Council IIRC Newsletter (IIRC). (2020 e). BOLETÍN DEL IIRC, IIRC Global Conference 2020 Edición especial. Obtenido de <https://mailchi.mp/theiirc/iirc-newsletter-690674?e=2f3ca7462c#Conference>

Junta de Normas Internacionales de Auditoría y Aseguramiento (IAASB). (2020 a). ORIENTACIÓN PARA AUDITORES DURANTE LA PANDEMIA DE CORONAVIRUS. Obtenido de [https://www.iaasb.org/focus-areas/guidance-auditors-during-coronavirus-pandemic?utm\\_source=IFAC+Main+List&utm\\_campaign=4cdd2224b7-EMAIL\\_CAMPAIGN\\_2020\\_02\\_27\\_04\\_46\\_COPY\\_01&utm\\_medium=email&utm\\_term=0\\_cc08d67019-4cdd2224b7-80488811](https://www.iaasb.org/focus-areas/guidance-auditors-during-coronavirus-pandemic?utm_source=IFAC+Main+List&utm_campaign=4cdd2224b7-EMAIL_CAMPAIGN_2020_02_27_04_46_COPY_01&utm_medium=email&utm_term=0_cc08d67019-4cdd2224b7-80488811)

Junta de Normas Internacionales de Auditoría y Aseguramiento (IAASB). (2020 b). LA CONSIDERACIÓN DE LOS RIESGOS RELACIONADOS CON EL CLIMA EN UNA AUDITORÍA DE ESTADOS FINANCIEROS *Alerta de práctica de auditoría del personal*. Obtenido de <https://www.iaasb.org/publications/consideration-climate-related-risks-audit-financial-statement>

Junta de Normas Internacionales de Auditoría y Aseguramiento (IAASB) Communications (2020 a). CONSULTA PÚBLICA SOBRE LA ORIENTACIÓN PROPUESTA: GARANTÍA AMPLIADA DE INFORMES EXTERNOS (EER) (MARZO DE 2020). Obtenido de [https://www.iaasb.org/publications/public-consultation-proposed-guidance-extended-external-reporting-eer-assurance-march-2020?utm\\_source=IFAC+Main+List&utm\\_campaign=7ad57dbe40-EMAIL\\_CAMPAIGN\\_2018\\_11\\_15\\_07\\_08\\_COPY\\_01&utm\\_medium=email&utm\\_term=0\\_cc08d67019-7ad57dbe40-80488811](https://www.iaasb.org/publications/public-consultation-proposed-guidance-extended-external-reporting-eer-assurance-march-2020?utm_source=IFAC+Main+List&utm_campaign=7ad57dbe40-EMAIL_CAMPAIGN_2018_11_15_07_08_COPY_01&utm_medium=email&utm_term=0_cc08d67019-7ad57dbe40-80488811)

Junta de Normas Internacionales de Auditoría y Aseguramiento (IAASB) Communications (2020 b). NORMA INTERNACIONAL SOBRE SERVICIOS CONEXOS (ISRS) 4400 (REVISADO). Obtenido de [International Standard on Related Services \(ISRS\) 4400 \(Revised\) | IFAC \(iaasb.org\)](https://www.iaasb.org/publications/international-standard-on-related-services-isrs-4400-revised)

Junta de Normas Internacionales de Auditoría y Aseguramiento (IAASB) Communications (2020 c). ACTUALIZACIÓN DEL PROYECTO: ISA 500, PRUEBA DE AUDITORÍA. Obtenido de <https://www.iaasb.org/publications/project-update-isa-500-audit-evidence>

Junta de Normas Internacionales de Ética para Contadores (IESBA). IESBA Communications (2020 a). GLOBAL ETHICS BOARD ELEVATES IMPORTANCE OF ACCOUNTANTS' SOCIETAL ROLE AND STRENGTHENS MINDSET EXPECTATIONS.

Junta de Normas Internacionales de Ética para Contadores (IESBA). IESBA Communications (2020 b). AICPA, IESBA AND IAASB STAFF JOINTLY ISSUE GUIDANCE ON IMPORTANT CONSIDERATIONS REGARDING THE USE OF SPECIALISTS IN THE COVID-19 ENVIRONMENT.

Kabuya, P. (2020).DESARROLLO DE LA PROFESIÓN CONTABLE ¿Cómo puede la profesión contable contribuir a garantizar que el apoyo de COVID-19 llegue a los beneficiarios previstos? Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/developing-accountancy-profession/discussion/how-can-accountancy-profession-contribute-ensuring-covid-19-support-reaches-intended-beneficiaries?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/developing-accountancy-profession/discussion/how-can-accountancy-profession-contribute-ensuring-covid-19-support-reaches-intended-beneficiaries?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Lamsal, B. (2019). *Desarrollo sostenible, informes de sostenibilidad y NIIF*. Obtenido de <https://www.newbusinessage.com/MagazineArticles/view/2367>

Markham, J., IIRC (2020). Five global organizations, whose frameworks, standards and platforms guide the majority of sustainability and integrated reporting, today announce a shared vision of what is needed for progress towards comprehensive corporate reporting - and the intent to work together to achieve it.

Markham, J., IIRC (2020 a). IIRC and SASB announce intent to merge. IIRC and SASB announce intent to merge in major step towards simplifying the corporate reporting system

Markham, J., IIRC (2020 b). Global sustainability and integrated reporting organizations launch prototype climate-related financial disclosure standard, New report on enterprise value, illustrated with a prototype climate-related financial disclosure standard

Mulder, C. (2020). Contabilidad para la sostenibilidad: el estudio de caso de Sudáfrica. Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/contributing-global-economy/discussion/accounting-sustainability-south-african-case-study>

Naciones Unidas (ONU). (s.f.). Década de acción. Obtenido de <https://www.un.org/sustainabledevelopment/decade-of-action/>

Nzorubara, D. (2020). FOMENTO DE LA CONFIANZA Y LA ÉTICA. Ethics Is Inseparable from Accounting Practices, La ética es inseparable de las prácticas contables. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/building-trust-ethics/discussion/ethics-inseparable-accounting-practices?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/building-trust-ethics/discussion/ethics-inseparable-accounting-practices?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Prinsloo, A. (2020). ¿Por qué es fundamental adoptar estándares de contabilidad de alta calidad para alcanzar los ODS para 2030? Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/supporting-international-standards/discussion/why-adopting-high-quality-accountancy-standards-critical-achieving-sdgs-2030?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/supporting-international-standards/discussion/why-adopting-high-quality-accountancy-standards-critical-achieving-sdgs-2030?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Sustainability Accounting Standards Board (SASB). (2020 a). SASB Standard-setting Digest - October 2020

Sustainability Accounting Standards Board (SASB). (2020 b). SASB Standard-setting Digest - December 2020.

Sustainability Accounting Standards Board, Guillot, J. (2020 a). Fundación IFRS busca coherencia, no complejidad. Blog summarizing SASB's perspective on the IFRS consultation period. Obtenido de [https://www.sasb.org/blog/ifrs-foundation-aims-for-coherence-not-complexity/?utm\\_medium=email&\\_hsmi=99913469&\\_hsenc=p2ANqtz-axwQxcWj5VBf-PDm4FfOG3g-es4LRkO5LqiBuJ\\_9u5G0URuLm4isvbiMUFIfhs9oHHJNjiSE3K9c1edgmrPufJ1CyMg&utm\\_content=99822808&utm\\_source=hs\\_email](https://www.sasb.org/blog/ifrs-foundation-aims-for-coherence-not-complexity/?utm_medium=email&_hsmi=99913469&_hsenc=p2ANqtz-axwQxcWj5VBf-PDm4FfOG3g-es4LRkO5LqiBuJ_9u5G0URuLm4isvbiMUFIfhs9oHHJNjiSE3K9c1edgmrPufJ1CyMg&utm_content=99822808&utm_source=hs_email)

Tilley, C. y Gould, S. (2020). Contributing to the Global Economy G20 Call to Action: The Role of Business in Accelerating Sustainability and Inclusiveness (CONTRIBUIR A LA ECONOMÍA GLOBAL Llamado a la acción del G20: el papel de las empresas en la aceleración de la sostenibilidad y la inclusión). Obtenido de <https://www.ifac.org/knowledge-gateway/contributing-global-economy/discussion/g20-call-to-action-the-role-of-business-in-accelerating-sustainability-and-inclusiveness>

[gateway/contributing-global-economy/discussion/g20-call-action-role-business-accelerating-sustainability-and-inclusiveness?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/contributing-global-economy/discussion/g20-call-action-role-business-accelerating-sustainability-and-inclusiveness?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Toma, F. (2020). PREPARACIÓN DE PROFESIONALES PREPARADOS PARA EL FUTURO *The Most In-demand Accounting Specialty Today? Having None at All.* ¿La especialidad de contabilidad más demandada hoy en día? No tener ninguno en absoluto. Obtenido de [https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/most-demand-accounting-specialty-today-having-none-all?utm\\_medium=email&utm\\_source=transactional&utm\\_campaign=GKG\\_Latest](https://www.ifac.org/knowledge-gateway/preparing-future-ready-professionals/discussion/most-demand-accounting-specialty-today-having-none-all?utm_medium=email&utm_source=transactional&utm_campaign=GKG_Latest)

Thomadakis, S.- IESBA (2020 a). COVID-19: CONSIDERACIONES SOBRE ÉTICA E INDEPENDENCIA. Mensaje del presidente de IESBA, Dr. Stavros Thomadakis. Obtenido de <https://www.ethicsboard.org/focus-areas/covid-19-ethics-independence-considerations>